
Курьер новостей

КРЫМ ДОГНАЛ КАМЧАТ�
КУ ПО ЦЕНАМ НА БЕНЗИН.
По данным статистического
ведомства, за последнюю не�
делю бензин в Крыму подоро�
жал на 0,16—0,22%. В Симфе�
рополе 1 октября 2018 г. бензин
АИ�92 продаётся по 45,95—
46,70 руб. за литр, АИ�95 (и
АИ�95 премиум) — по 48,40—
50,51 руб. за литр, дизельное
топливо стоит 48,80—49,90
руб. Для сравнения: в Москве
АИ�95 сегодня стоит около 46
руб. за литр, дизельное топли�
во — 43 руб. за литр. В Омске
— 42,40 и 44,10 руб. за литр со�
ответственно, в Курске — 44,90
и 44,50 руб. за литр. На Урале
литр бензина этой марки обой�
дётся в 43 руб., ДТ — 44,90. На
суровой Камчатке, где АЗС на�
ходятся в тысячах километров
от материковых терминалов,
АИ�95 стоит 51 руб. за литр.

В ПЕТЕРБУРГЕ СОКРА�
ТИЛИ ПЛОЩАДЬ СУЩЕ�
СТВУЮЩИХ ПАРКОВ И
СКВЕРОВ В СЕМИ РАЙО�
НАХ ГОРОДА. Соответству�
ющий законопроект о зелё�
ных насаждениях общего
пользования, по предложе�
нию правительства города,
утвердило 3 октября Законо�
дательное собрание. Площадь
многих существующих скве�
ров и парков, в том числе в
историческом центре, реше�

но сократить и отдать инвес�
торам под застройку.

ЗАГРЯЗНЕНИЕ АЛРОСОЙ
ВОДОЁМОВ ЯКУТИИ СТА�
ЛО ПОВОДОМ ДЛЯ ВОЗ�
БУЖДЕНИЯ УГОЛОВНОГО
ДЕЛА. Как сообщили пресс�
службе Следственного управ�
ления Следственного комитета
РФ по республике, дело воз�
буждено по статье 250 УК РФ, в
соответствии с которой загряз�
нение водоёма сопровождается
нанесением вреда рыбным за�
пасам. Следствие установило,
что размыв одной из дамб АЛ�
РОСА привёл к поступлению
грязной воды в реку Ирелях,
которая несёт свои воды снача�
ла в Малую Боутобию, а затем в
Вилюй и Лену. Предельно до�
пустимые концентрации взве�
шенных веществ, железа и ме�
ди в трёх реках в результате раз�
мыва дамбы были превышены.
Допущение этого ЧП расцени�
вается следственными органа�
ми как преступление в сфере
экологии. Как сообщало ИА
«Регнум», вода из дражных
котлованов Иреляхского мес�
торождения АЛРОСА попала в
реки Якутии 17 августа, но до
сих пор алмазодобывающая
компания не компенсировала
причинённый окружающей
среде ущерб. Авария повлияла
на жизнь населения четырёх
районов Якутии: люди из сёл и

городов, расположенных вдоль
Вилюя, в течение месяца не
могли пить воду из реки.

В ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАС�
ТИ ЗАКОН О ГОСЗАКУПКАХ
ЗА ГОД НАРУШИЛИ 900 РАЗ,
сообщили в прокуратуре реги�
она. Одним из самых распро�
странённых нарушений явля�
лось дробление контракта в
целях избежания аукционных
процедур. Если сумма догово�
ра меньше 400 тысяч рублей,
то заключать договор можно
без процедуры госзакупок. В
результате мероприятий про�
куратуры 113 лиц привлечено к
дисциплинарной ответствен�
ности, а 68 должностных лиц
— к административной ответ�
ственности. В суд направлено
шесть исковых заявлений, по
материалам прокурорских
проверок возбуждено два уго�
ловных дела.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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●● В университетах насаждают
атмосферу страха
Профессорско�преподавательский состав
отстраняют от управления вузами

— 2�я страница

●● «В нашей работе не должно быть
места самоуспокоенности»
На вопросы «Правды» отвечает председатель Германской 
коммунистической партии Патрик Кёбеле
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●● Владимир Маяковский – особая высота 
в мировом культурном пространстве
В ИМЛИ имени А.М. Горького прошла международная
научная конференция, посвящённая юбилею великого
советского поэта
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Сегодня в номере:

Против пенсионного геноцида

СРЕДИ ВЫСТУПАВШИХ были депутат
фракции КПРФ в Омском горсовете Михаил
Федотов и первый секретарь Черлакского

местного отделения партии, депутат Черлакского
районного Совета Владимир Виниченко. Учиты�
вая то, что из�за отдалённости от центра меропри�
ятие вряд ли будет массовым — собрались поряд�
ка 200 человек, — коммунисты решили использо�
вать такую форму работы, как «уличная приём�
ная». В красной палатке вели приём жителей депу�
таты фракции КПРФ Законодательного собрания
области Константин Ткачёв и Виталий Кудрин�
ский. 

Хотелось бы отметить ещё одну особенность ме�
роприятия. Организаторы, несмотря на протест�
ную повестку, постарались сделать его позитив�
ным, дать людям надежду. Для этого пригласили
бывшего омича, а сегодня популярного московско�
го исполнителя лирических песен Юрия Филонен�
ко. Митинг�концерт в парке на окраине города, да
ещё с исполнителем столичного уровня, — это то,
чего не было в Омске, несмотря на все старания
власти как�то «обеспечивать досуг населения». 

Акция позволила сделать три вывода. Первый:
власти страшно боятся уличного протеста. И сего�
дня постепенно «забываются» те договорённости

по поводу гайд�парков в Омске, которые были до�
стигнуты несколько лет назад. Поэтому запреща�
ются мероприятия на центральных улицах, кото�
рые, как считают «отцы города», должны иметь
«имперский» вид. Второй: среди слушателей на
митинге, в отличие от всех предыдущих мероприя�
тий, было много рядовых жителей, для которых
звучавшие со сцены выступления оказались в но�
винку. Об этом же говорит то, насколько заинтере�
сованно собравшиеся отнеслись к присутствию де�
путатов�коммунистов и возможности задать им
вопросы в неформальной обстановке. И третий,
главный: идёт мощнейшая информационная бло�
када со стороны власти всего, что касается пенси�
онной «реформы» и других действий правительст�
ва Медведева. Практически все слушатели были
уверены, что «всё решили без нас и сделать уже ни�
чего невозможно». К счастью, тех, кто присутство�
вал на митинге, удалось убедить в обратном. По�
этому сегодня работает тактика небольших инфор�
мационных и пропагандистских мероприятий. 

На митинге была принята резолюция с требова�
нием отмены пенсионной «реформы» и отставки
правительства Медведева.

Евгения ЛИФАНТЬЕВА.
Фото автора.

В Омске прошёл очередной общегражданский митинг против пенси�
онной «реформы». Организаторами на этот раз выступили Омский об�
щественный городской Совет (Игорь Басов) и партия «Яблоко» 
(Татьяна Нагибина). В акции приняли участие представители КПРФ и
профсоюзов и других левопатриотических организаций.

Сквозь информационную
блокаду

Штаб протеста

—ВДЕЛЕ увековечения
памяти о наших геро�
ях, о тех драматичных

днях нужно действовать и даль�
ше самым серьёзным образом,
— продолжил Владимир Ивано�
вич. — Живы многие из тех, кто
25 лет назад на улицах Москвы
защищал Советскую власть. С
их помощью нужно как можно
детальнее восстановить хроно�
логию и подробности драмати�
ческих событий в столице, вер�
нуться к документам, связанным
с импичментом президента Ель�
цина. Эта задача для нашего
пропагандистского, журналист�
ского корпуса и для штаба про�
теста. То, что произошло в девя�
ностых годах прошлого века,
разрушение великой социалис�
тической державы, не может уй�
ти в тень истории. Та трагедия
должна стать уроком для буду�
щих поколений.

Подготовка к проведению ак�
ций 7 ноября, в день 101�й го�
довщины Великой Октябрьской
социалистической революции,

судя по докладам участников за�
седания, штабом уже начата.
Предполагается, что на сей раз
значительно повысится массо�
вость шествий и митингов, учи�
тывая растущий в народе реши�
тельный протест против послед�
них «подарков» режима в виде
пенсионной «реформы», повы�
шения НДС, цен на бензин и т.д. 

Для тех, кому строить Россию
завтра, для тех, кто ковал мощь
страны в советское время, а так�
же для зарубежных гостей
КПРФ вместе со своим отрядом
молодых ленинцев к этим дням
готовит много интересного. Об
этом рассказал на заседании
первый секретарь ЦК ЛКСМ
РФ Владимир Исаков: 

— К столетию ВЛКСМ, кото�
рое исполняется 29 октября, мы
подготовили большую выставку,
она уже объехала десятки регио�
нов страны. Одновременно, на�
чиная с Дальнего Востока, по
малым городам, районам и регио�
нальным центрам страны прохо�
дит комсомольская эстафета

«Огонь наших сердец». Она уже
подхвачена Сибирью, Уралом,
Поволжьем, Южным и Северо�
Западным федеральными окру�
гами. А в минувшую субботу эс�
тафету приняли на борту рево�
люционной «Авроры» на Неве.
Завершится она 28 октября в
Москве закладкой капсулы с по�
сланием потомкам возле памят�
ника первым комсомольцам на
Ленинских (Воробьёвых) горах. 

Лидер ЛКСМ РФ также отме�
тил, что в ближайшие дни во
всех федеральных округах прой�
дут посвящённые истории ком�
сомола, изучению его славного
опыта в борьбе за становление
социализма научные форумы,
дополняемые разнообразными
концертными программами. 

Грядущий юбилей комсомола
— это и презентация посвящён�
ных ему новых книг, и междуна�
родная с участием представите�
лей более тридцати стран кон�
ференция под эгидой РУСО, и
возложение цветов к Мавзолею
В.И. Ленина, это и комсомоль�
ская смена, которая откроется 16
октября в «Артеке». Там же, 27
октября, будет дан старт заклад�
ке аллеи Комсомольской славы,
составленной из кустов сирени,
сорта которой названы в честь
советских героев их именами:
«Зоя Космодемьянская», «Алек�
сандр Матросов» и др. Всех, кто
придёт на самую молодую аллею
страны, телемост свяжет с Госу�
дарственным Кремлёвским
дворцом съездов, где из респуб�
лик бывшего Советского Союза
и из стран Организации Вар�
шавского Договора соберутся
шесть тысяч ветеранов комсо�
мола. В этот день они все будут
вновь молоды.

Александр ЯРОСЛАВЦЕВ.

Молодо, 
решительно, 

широко!
Открывая 9 октября очередное заседание Общерос�

сийского штаба протестных действий, его руководи�
тель, заместитель Председателя ЦК КПРФ Владимир
Кашин поблагодарил за неравнодушие и твёрдую граж�
данскую позицию всех участников прошедших в стране
3 и 4 октября массовых акций памяти жертв трагических
событий в Москве в сентябре — октябре 1993 года. Он
подчеркнул, что тема эта актуальна не только, как гово�
рится, к дате. Она всегда должна быть в центре внима�
ния организаторов протестного движения.

Закупки препаратов для
льготных категорий граждан,
входящие в программу «Семь
нозологий», за первое полугодие
2018 года сократились почти
на треть в упаковках. Объём
закупок препаратов для других
категорий льготников также
упал на 6—7% из�за стагнации
расходов бюджета. На нехват�
ку лекарств для пациентов жа�
луются врачи, однако прави�
тельство не планирует увели�
чивать бюджет на лекарст�
венные закупки для льготников
до 2020 года.

«Коммерсант», 5.10.2018.
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Зарплату через прокурора
НЕ ПОЛУЧИВ заработную плату за два первых летних месяца,

работники муниципального унитарного предприятия «Махач�
калинское троллейбусное управление» (Республика Дагестан) на�
писали коллективное заявление в городскую прокуратуру. Та прове�
ла соответствующую проверку, во время которой было установлено:
за июнь — июль на троллейбусном предприятии образовалась за�
долженность по оплате труда в размере около 7 млн рублей. 

Прокуратура направила в мировой суд 161 заявление о выдаче
судебных приказов о взыскании начисленной, но не выплачен�
ной заработной платы. Суд удовлетворил эти заявления. Задол�
женность по заработной плате перед работниками предприятия
погашена в полном объёме.

Иван ГОЛУБЕВ.
г. Ставрополь.

Добились!

ВО ФРАНЦИИ прошёл день общенациональных дей�
ствий в знак протеста против социально�экономиче�

ской политики властей, собравший почти 300 тысяч че�
ловек. Более ста демонстраций и маршей, организован�
ных профсоюзами, состоялись в 50 городах страны, в том
числе в Париже, Страсбурге, Ницце, Марселе, Туре, Рен�
не и Байоне. Студенты, сотрудники компаний и пенсио�
неры возмущались реформами правительства Эмманюэ�

ля Макрона, которые, по мнению французов, разруша�
ют социальную модель Пятой республики. Участники
масштабных акций — первых в период после заверше�
ния летних отпусков — держали в руках плакаты «Мак�
рон — убийца социальной системы!» и выражали недо�
вольство принятыми при нынешнем главе государства
законами, ухудшающими финансовое и медицинское
обеспечение населения, а также приводящими к сниже�

нию пенсий. Демонстранты требовали повышения зар�
платы и увеличения её покупательной способности.

Самая мощная манифестация прошла в столице
Франции: на парижские улицы вышли около 50 тысяч
человек. Не обошлось без столкновений с полицией,
применившей против протестовавших слезоточивый
газ. Девять демонстрантов были задержаны.

Фото Рейтер.
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Рабочее дело

АКЦИИ ПРОТЕСТА в Уз�
бекистане — явление ред�
кое. Власти сурово пресе�

кают открытые проявления
недовольства, объясняя это
интересами национальной бе�
зопасности. Поэтому нужны
действительно серьёзные при�
чины, чтобы граждане реши�
лись на выступление в защиту
своих прав. 

Именно это произошло не�
давно в городе Кувасай Ферган�
ской области. Работники рас�
положенного там цементного
завода отказались приступать к
работе. Собравшись в помеще�
нии профсоюзного комитета,
сотни людей потребовали разъ�
яснений от начальства. Дело в
том, что на предприятии нача�
лись массовые увольнения.
Сейчас, как правило, сокраща�
ют людей предпенсионного
возраста, а также работников
вспомогательных служб. Но
ожидаются и более масштаб�
ные меры. Согласно планам АО
«Кувасайцемент», до конца
следующего года штатная чис�
ленность завода снизится с
1600 до менее чем 1100 человек. 

Для людей это большой
удар, особенно учитывая то,
что найти новую работу им бу�
дет очень трудно: Ферганская
область является одним из ли�
деров по безработице в стране.
Недовольство подстегнули
действия начальства, которое
вместо уволенных сотрудни�
ков нередко устраивает своих

родственников. Особенно от�
личилась в этом заместитель
директора по общим вопросам
Фатима Ахмедова.

Справедливое возмущение
работников, требовавших пре�
кратить увольнения, натолк�
нулось на оскорбления и угро�
зы технического директора и
других членов руководства.
Последние вызвали милицию
и сотрудников Службы нацио�
нальной безопасности, на мес�
то также прибыл хоким (глава
администрации) города Кува�
сай. Дальше события приняли
неожиданный оборот. Техни�
ческий директор в грубой фор�
ме потребовал от хокима силой
разогнать протестовавших, но
сам был задержан милицией за
хулиганское поведение. 

После приезда генерального
директора АО «Кувасайце�
мент» Юрия Старыгина состо�
ялись переговоры с участием
представителей рабочего кол�
лектива и главы города. Со�
трудникам завода обещали
изучить их требования. Таким
образом, считать конфликт ис�
черпанным нельзя, и от новых
протестов предприятие не за�
страховано. 

Но Кувасай — далеко не
единственное место, где зреет
недовольство. Инициативы
властей последних двух лет на�
правлены на углубление ры�
ночных реформ и провоциру�
ют социальное расслоение.
Напомним некоторые из них.

Здесь и повышение пенсион�
ного возраста на три года для
мужчин и женщин вместе с
увеличением вдвое минималь�
ного требуемого стажа. Здесь и
прекращение реализации так
называемого социального хле�
ба, рост цен на продукты и ле�
карства, увеличение тарифов и
платы за обучение в вузах. 

В либеральных тонах выдер�
жана налоговая реформа, всту�
пающая в силу с начала следу�
ющего года. Существующий
налог на доходы физических
лиц имеет прогрессивную
шкалу. Доходы до 920 тысяч
сумов (7,5 тыс. руб.) облагают�
ся 7,5�процентным налогом.
Обладатели более высоких за�
работков платят больше —
вплоть до 22,5 процента. Те�
перь же устанавливается еди�
ная ставка для всех доходов —
12,5 процента. От этого выиг�
рывает в первую очередь круп�
ный бизнес, в то время как на
простых жителей ляжет допол�
нительная нагрузка. Сократив�
шиеся бюджетные поступле�
ния государство наверняка бу�
дет компенсировать за счёт
роста цен и тарифов, как того
требуют западные кредиторы
Ташкента.

Нет ничего удивительного
в том, что в городах Узбекис�
тана начались усиленные тре�
нировки правоохранитель�
ных органов по разгону ак�
ций протеста. В последнее
время такие учения прошли в
Ташкенте и Самарканде. Не
полагаясь исключительно на
всемогущество «невидимой
руки рынка», власти держат
наготове жёсткий кулак для
всех несогласных.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

ВЗГЛЯД
с улицы «Правды»

●● факты
●● комментарии

●● оценки
●● прогнозы

Тема этих заметок — ещё раз об ответственно�
сти власти и её идеологических прислужников за
то, что несут они своим зрителям и слушателям.
На каждый чих, как известно, не наздравствуешь�
ся, но бывает такое, что особенно трудно молча
проглотить. Вот тут случай именно из этого ряда.

Не лапайте 
великий 

Советский Союз!
ВКЛЮЧИВ в минувшее вос�

кресенье «Вести недели»
на телеканале «Россия 1»

где�то посредине передачи, на�
толкнулся на сюжет про объе�
динение двух Германий в 1989�м
и нынешние последствия той
истории.

Корреспондент Михаил Ан�
тонов, беседуя с немцами раз�
ных профессий и возрастов,
приводя документы и факты, в
общем�то, подтверждал уже
достаточно широко известное.
Да, объединение произошло
никак не на равных, что вовсю
тогда шумно декларировалось.
Акция оказалась всецело в
пользу жителей бывшей ФРГ
— за счёт интересов населения
ГДР. Недаром со временем да�
же стали называть это объеди�
нение аннексией.

Печальный финал, обернув�
шийся на востоке страны дра�
мами и трагедиями для многих.
Фактическим запретом на про�
фессии, гласными и негласны�
ми политическими преследова�
ниями, безысходностью, при�
водящей к самоубийствам…

Особенно пронзительно го�
ворит обо всём этом с экрана
немецкий коллега российского
тележурналиста. Он успешно
руководил отделом науки на те�
левидении ГДР, но был вы�
швырнут с работы новым на�
чальством сразу же — как не�
угодный, по причинам явно по�
литическим. И схожая судьба
постигла массу профессионалов
высочайшего уровня!

А если вернуться к общему
итогу, то области бывшей ГДР,
которая имела немало поистине
выдающихся достижений в са�
мых разных сферах деятельнос�
ти, были теперь поставлены во
второсортное положение и ли�
шены перспектив развития.

Кто же виноват в происшед�
шем со страной социализма на
германской земле? Как положе�
но в этой программе, объяснить
главное берётся ведущий —
Дмитрий Киселёв. И заявляет:
Советский Союз предал ГДР.

Стоп, стоп! Предательство
было, это слово употреблено
вполне уместно. Только Совет�
ский ли Союз предал или те же
мерзавцы, которые предали его
самого?

Киселёв достаточно дежурно
проговаривает некомплимен�
тарные фразы по адресу Горба�
чёва. Мол, давая согласие на
воссоединение Германии, «не

заручился гарантиями». Слу�
чайно, что ли, маху дал?

А надо�то говорить о созна�
тельном предательстве огром�
ной страны под названием Со�
ветский Союз. Эхом его траге�
дии стала и трагедия ГДР.

Причём всё, по поводу чего в
бывшей ГДР вдруг вздумал ро�
нять крокодилову слезу нынеш�
ний главный официозный теле�
канал России, происходило у
нас тоже. Да и до сих пор проис�
ходит, если учесть хотя бы то,
как буквально всеми неправда�
ми стараются не допустить на
губернаторские посты комму�
нистов. А в повседневной жиз�
ни всячески их маргинализиру�
ют, ставя в положение фактиче�
ски изгоев.

Киселёв на ТВ — активней�
ший проводник этой политиче�
ской линии. Он был среди ак�
тивных создателей и этого госу�
дарства, и этого буржуазного
ТВ. Советский же Союз давно
стал ему классовым врагом, по�
тому и виновен, с его точки зре�
ния, во всём и вся.

Знаете, чем завершил он ти�
раду о судьбе ГДР? Советский
Союз проявил, дескать, свою
«моральную пустоту». Или да�
же — абсолютную моральную
пустоту.

Ну надо же, думал я, кто чита�
ет мораль стране, которой мир
вечно должен быть благодарен
за Великую Победу над фашиз�
мом. Преданной и ограбленной
стране справедливости, создав�
шей колоссальные народные
богатства, за счёт которых жи�
руют ныне в капиталистической
России новоявленные парази�
ты�миллиардеры.

Благодарность от них и слу�
жащих им, конечно же, Совет�
скому Союзу не нужна. Но смо�
трите, как чешутся грязные ру�
чонки, чтобы в очередной раз
лапнуть и запятнать святую па�
мять СССР. Как зудит нечистый
язык, чтобы добавить к бесчис�
ленным клеветническим обви�
нениям всего советского ещё
что�нибудь!

А не лучше ли вспомнить, что
главный предатель и разруши�
тель той великой страны живёт
себе припеваючи. Мало того,
награждён высшим орденом
«новой России». За что? За пре�
дательство?

Но ведь подобные деяния до�
стойны, кажется, не наград, а
трибунала.

Виктор КОЖЕМЯКО.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

До 15 декабря во всех почтовых отделениях России проводится 
подписка на газету «Правда» на первое полугодие 2019 года. 
Кроме того, ещё не поздно оформить подписной абонемент 

на ноябрь — декабрь 2018 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Уступки — для бизнеса, 
дубинки — для несогласных

На одном из предприятий Узбекистана
прошла забастовка. Сотрудники вырази�
ли возмущение планами массовых
увольнений. Однако «оптимизация» про�
исходит не на одном заводе, а в рамках
всей республики, руководство которой
продолжает либеральные реформы.

Париж Марсель
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Профсоюзная солидарность

Тришкин кафтан

Парламентский дневник

Создаётся впечатление, что
«майские указы» нужны лишь
президенту и его руководящей
вертикали для отвода народных
глаз от творящегося в стране 
капиталистического бардака.
Здравомыслящая часть России
уже признала, что «майские 
указы» 2018 года, как и мая 
2012"го, способны принести на"
родному хозяйству страны куда
больше вреда, чем пользы. Да и
у самого президента порой про"
рывается похожее мнение.

ИНАЧЕ ОН не демонстрировал бы при�
народно, что «майские указы» — это
прежде всего отвлекающий манёвр,

предназначенный не для зарубежного супо�
стата, а для собственного народа, избравшего
его на высший в государстве пост. Дело в том,
что в череде президентских деяний после
инаугурации есть ещё одно уникальное собы�
тие, приобретающее статус традиции. После
подписания вредоносного указа президент
созывает заседание Государственного совета,
на котором учиняет разнос экономическому
блоку правительства, обращая особое внима�
ние не только на важность судьбоносного
указа, но и на проблему наполнения регио�
нальных бюджетов. Какой колоссальный
смысл в этом послеуказном заседании Госсо�
вета! Ведь на нём президент фактически ан�

нулирует собственные указы. Более того, он
публично демонстрирует тот максимум поль�
зы, которую они могут принести ему и окру�
жающим его олигархам и ворам в законе.
Максимальный результат, на который они
рассчитаны, — отвлечение трудового народа
от истинных проблем в государстве.

В самом деле, какой смысл ругать на пуб�
лике министров, назначение которых лич�
но президентом одобрено? Это же верх ли�
цемерия. Впрочем, всё же не верх. Рекорд
по лицемерию президент устанавливает в
тот момент, когда начинает поносить ми�
нистров за низкую наполняемость регио�
нальных бюджетов. Сегодня трудно найти в
России человека, который бы взялся защи�
щать министров и их премьера. Не случай�
но же одним из главных требований много�
тысячных манифестаций последних меся�
цев было: «Правительство — в отставку!»
(требование «Президента — в отставку!» то�
же звучало, но пока значительно реже). Од�
нако порядки в стране, в том числе в бюд�
жетной сфере, установлены президентом, а
все прочие их только проштемпелевали.

В фундаменте построенной президентом
административной вертикали не столько
личная преданность его величеству, сколько
система распределения бюджетов. Прези�
дентская вертикаль пока устойчива именно
потому, что по существующим угодным пре�
зиденту законам основная часть налогов из
регионов уходит в федеральный бюджет. За�

тем симбиоз администрации президента и
правительства с помощью капельницы жа�
лует субъектам Федерации, называемым ре�
ципиентами (регионов�доноров в стране по�
прежнему единицы), подачки�субвенции. 

Одновременно из федерального центра в
лице всё того же симбиоза в составе админи�
страции президента и правительства перед
регионами ставится задача первоочередного
значения: любым путём изыскать средства
для исполнения невыполнимых «майских
указов». Например, по «майским указам»
2018 года приказано изыскать в консолиди�
рованном бюджете 8 триллионов рублей на
их реализацию: и половину из этих средств,
то есть 4 триллиона рублей, должны пред�
ставить регионы. У регионов же таких денег
нет, и это должно быть известно как прези�
денту, так и правительству. Кому нужно та�
кое лицемерие? Путинскому режиму, у него
лицемерие становится уже главным ресур�
сом сохранения власти.

Основное поступление в казну регионов
— налог на доходы физических лиц
(НДФЛ). Его доля в консолидированном
бюджете составляет 30%. Налог же на при�
быль предприятий, который тоже отписан
регионам, олигархи и их братья по классу
средней руки научились сводить к нулю. Как
правило, все предприятия, поставляющие
комплектующие изделия, оформляют свои
поставки не по рыночной цене, а с большим
занижением. Прибыль получается нулевой

или на бумаге (отчётном документе) фикси�
руется даже убыток. Поэтому налог пред�
приятие не платит. Следующее предприя�
тие, использующее в своих изделиях полу�
ченные комплектующие, тоже занижает це�
ну на свою продукцию вплоть до той голо�
вной организации, которая выпускает гото�
вую для продажи продукцию, идущую на
внутренний рынок и даже на экспорт. В ре�
зультате государство по нескольку лет не мо�
жет получить дивиденды от подавляющего
большинства так называемых государствен�
ных корпораций, в которых у него имеются
контрольные пакеты акций.

Вот и получается, что административ�
ная вертикаль президента покоится на без�
денежье большинства регионов, а соци�
альная подпорка президента, которую об�
разуют в первую очередь олигархи и про�
чие дельцы, создаёт большинству регио�
нов это самое безденежье. Такова уния ка�
питала и государственной власти.

АТЕПЕРЬ ПОСМОТРИМ, в чём про�
является вред «майских указов» для
большинства граждан РФ. Теперь

большинство соотечественников видит, что
«майскими указами» 2012 года был нанесён
такой удар по медицине, науке и образова�
нию, от которого они не могут оправиться
до сих пор. Напомним, что в соответствии с
этими популистскими повелениями необхо�
димо было повысить зарплату до средней по

региону 12 категориям бюджетников (вра�
чам, учителям, научным сотрудникам и др.),
то есть почти половине их численности. 

Через три года всем здравомыслящим
людям стало ясно, что реально большинст�
ву регионов выполнение президентской во�
ли не под силу, ибо не по карману. И тогда в
2015 году появилось постановление прави�
тельства №973 «О совершенствовании ста�
тистического учёта…». В нём Росстату
предлагалось считать среднюю зарплату в
регионах по�новому. К «белой» зарплате
наёмных работников организаций велено
приплюсовывать «серую» зарплату индиви�
дуальных предпринимателей и самозаня�
тых, в результате чего средняя зарплата ре�
гионов стала… на 10% ниже. 

К этой статистической хитрости была до�
бавлена административная кувалда: количе�
ство медицинских учреждений, государст�
венных средних школ и высших учебных за�
ведений, научно�исследовательских органи�
заций существенно сократили (слили, объе�
динили под разными предлогами или про�
сто ликвидировали из�за их «неперспектив�
ности»). Таким способом на 30% сократили
численность учителей, врачей, научных со�
трудников. Одновременно способом адми�
нистративной «указивки» на львиную долю
уменьшили расходы на инфраструктуру:
практически во всех регионах заморозили
капитальное строительство.

Нынче впервые выяснилось, что «май�
ские указы» президента могут иметь… об�
ратную связь. В результате её проявления
судьбоносные указы существенно повлияли
на отношение избирателей к процессу «де�
мократических» выборов. Особенно это

ощутимо в восточных районах нашей стра�
ны: Приморском, Забайкальском и Хаба�
ровском краях, в Амурской области, в Рес�
публике Хакасия, где за годы лицемерных
«демократических» реформ население со�
кратилось в сумме на 2 миллиона человек.

Остающиеся на Дальнем Востоке со�
граждане 9 сентября 2018 года оповестили
столицу и всю Россию: им небезразлично,
что указывает в послевыборном мае прези�
дент. Так, в Забайкальском крае на выборы
пришло всего 22% населения, допущенно�
го к голосованию; недействительных бюл�
летеней оказалось 4% при средней много�
летней норме 1%. В Приморском крае явка
составила 30%, недействительных бюллете�
ней — 4%. В Хабаровском крае явка соста�
вила 36%, недействительных бюллетеней —
3%. В Хакасии явка — 42%, недействитель�
ных бюллетеней — 5%. К этому надо доба�
вить, что в четырёх регионах страны изби�
ратели на выборах глав администраций
субъектов Федерации выдвиженцев «Еди�
ной России», одобренных лично президен�
том, прокатили на вороных.

Приведённые факты говорят о том, что
трудовой народ уже не доверяет ни прези�
денту, ни правительству, ни региональным
властям. Он требует не пустозвонства пре�
зидентских указов, а кропотливой повсед�
невной работы по подъёму экономики
страны. Только способны ли на неё все эта�
жи нынешней российской государствен�
ной власти? 

Георгий ШИБАНОВ.
Доктор технических наук, профессор, 

лауреат Сталинской премии, заслуженный
деятель науки и техники РФ.

Люблю грозу в начале мая,  но не указов гром пустой

— КОГДА в 2008 году я
пришла работать в
Югорский государ�

ственный университет (город
Ханты�Мансийск), здесь суще�
ствовала ячейка официального
эфэнпээровского профсоюза
работников образования (как
они утверждают, в их профсоюзе
состоят 5 миллионов человек).
Профком, как и в советские
времена, занимался сбором
членских взносов, организаци�
ей конкурсов детского рисунка
и распределением льготных пу�
тёвок среди работников. Но вре�
мена�то на дворе настали совсем
иные: зарплаты рядовых препо�
давателей перестали расти, воз�
никли вопросы о соотношении
зарплат рядовых сотрудников и
руководства вуза. Или такой во�
прос: почему по штатному рас�
писанию на 180 преподавателей
приходится 450 работников об�
служивающего персонала и ад�
министраторов? Почему у штат�
ных сотрудников с аналогич�
ным функционалом зарплата
может различаться во много
раз? И почему сверхвысокооп�
лачиваемые сотрудники, даже
не имеющие учёных степеней,
по какому�то совпадению ока�
зались аффилированы с руко�
водством вуза?

Кто начал задавать подобные
вопросы на учёном совете, как
говорится, «иных уж нет, а те да�
лече». Когда подобных вопросов
скопилось слишком много, бы�
ла создана первичная организа�
ция профсоюза «Университет�
ская солидарность», то есть в
строгом соответствии с Трудо�
вым кодексом возник предста�
вительный орган работников, с
которым теперь руководство ву�
за вынуждено согласовывать
коллективный договор между
трудовым коллективом и ректо�
ром. С последним таким догово�
ром мы не согласились и внесли
17 пунктов в протокол разногла�
сий, которые ректор, Татьяна
Дмитриевна Карминская, про�
игнорировала. Она неизменно
предпринимает демарши против
активистов нашего профсоюза.

— Выходит, что руководитель,
который борется с профсоюзом,
вместо того чтобы на него опе+
реться, сомневается в легальнос+
ти собственных действий?

— Наверное. Борьба с проф�
союзом — это, к сожалению,
типичная ситуация. Профсоюз
отстаивает интересы работ�
ников. Ректор заинтересован
платить меньше за больший
объём работы. А тут приходит
какой�то профсоюз и говорит:
«Мы больше 36 часов, как запи�
сано в Трудовом кодексе, рабо�
тать не будем». По сути, это на�
туральная классовая борьба ра�
ботодателя с работниками.

— Сейчас много говорят о
массовых сокращениях препо+
давателей в вузах. Объясните,
пожалуйста, в чём смысл проис+
ходящего? И почему ректорам
выгодны увольнения?

— Эффективность вуза сего�
дня оценивается исходя из
большого количества парамет�
ров — их больше 100. Основные
из них выводятся из расчёта на
одного преподавателя. Поэто�
му чем меньше преподавателей,
тем больше будет отчётный па�
раметр. А от него зависит не
только размер финансирования
вуза — по 8 критичным параме�
трам вуз могут даже закрыть.
Например, такой показатель:
количество денег, зарабатывае�
мых одним преподавателем по�
мимо преподавательской дея�
тельности. Считается, что пре�
подаватели должны зарабаты�
вать деньги для вуза научной
работой. Параметр определяет�
ся так: берут всю сумму, кото�
рую зарабатывает вуз, и делят
на число преподавателей. Что�
бы улучшить показатели, со�
кращают число полных ставок.
Причём делают это нередко
лишь на бумаге, фиктивно. К

примеру, могут преподавателя
перевести с полной ставки на
0,75 ставки. А ещё 0,25 ставки
оформляют в виде почасовой
оплаты труда. Смысл такой ма�
нипуляции в том, что по отчё�
там зарплата преподавателя
проходит как целая ставка. То
есть заплатили те же деньги, но
ставка в результате манипуля�
ций увеличилась. Покажу это
на условном примере: у препо�
давателя была ставка 10 тысяч
рублей. Его перевели на 0,75
ставки и заплатили те же 10 ты�
сяч, но оформили это как 0,75
ставки. Разделим 10 тысяч на
0,75 — получим 13,333 тысячи.

Благодаря такой вот нехитрой
бухгалтерской манипуляции
без всяких дополнительных за�
трат оклад преподавателя вы�
рос сразу на 33,3%!

Таким образом, реально не
увеличивая зарплату преподава�
теля, руководители отчитыва�
ются о выполнении «майских
указов» президента: в этом году
зарплата преподавателя должна
составлять 200% от среднего за�
работка по региону. Вот они и
добиваются результата — за счёт
сокращений и за счёт махина�
ций с долями ставок и почасо�
вой оплатой. Кстати, система
отчётности, которая позволяет
«мухлевать» с заработными пла�
тами, была принята в 2010 году.
Так что они подготовились к
«майским указам» ещё за два го�
да до их принятия… Эта же сис�
тема, утверждённая Росстатом,
действует и в отношении учите�
лей и медиков.

Да и перевод на почасовую
оплату не так безобиден, как мо�
жет показаться. Это форма
гражданско�правовых отноше�
ний, которая лишает работника
каких�либо социальных гаран�
тий: нет отпускных, нет боль�
ничных. Да и вообще, тебя на
работе как бы и нет.

— А что происходит с рабочей
нагрузкой преподавателя? Изве+
стно, что в вузах США и Европы
она составляет порядка 189—240
часов в год… 

— У нас до недавнего времени
годовая нагрузка профессора
составляла 600 часов, теперь —

900. Но дело ведь не только в
чрезмерных нагрузках, которые
негативно влияют на качество
получаемого студентами обра�
зования. У нас пытаются до�
биться определённых соотно�
шений числа преподавателей и
студентов, стремительно сокра�
щая преподавательский состав.
В 2011 году в России насчитыва�
лось 360 тысяч преподавателей.
После выхода «майских указов»
был сразу же определён график
сокращений, и теперь в стране
(данные за март этого года)
200700 преподавателей. И со�
кращение будет продолжаться. 

Нам говорят, что у нас непра�

вильное соотношение препода�
вателей и студентов. Но поз�
вольте, в занимающих высшие
строчки рейтингов вузов Окс�
форде и Кембридже это соотно�
шение порядка 1 к 10. Нас пла�
нируют довести к соотношению
1 к 12. Но дело в том, что на За�
паде считают не так, как у нас:
там не учитывают преподавате�
лей без степеней, а аспирантов
считают как студентов. У нас же
аспиранты идут в счёт как пре�
подаватели, а преподавателей
считают как с учёными степеня�
ми, так и без. И если произвести
расчёт соотношения, как это де�
лается в Кембридже, то мы уже
имеем соотношение 1 к 20! То
есть на уровне самых низко раз�
витых в смысле образовательно�
го потенциала стран! Но и такое
соотношение нашим руководи�
телям образования, видимо,
представляется чрезмерным.
Так что разговоры о том, что ру�
ководство страны заинтересова�
но в развитии инновационной
экономики, никакого доверия
не вызывают.

Для обеспечения дешёвого
сокращения (то есть без соот�
ветствующих компенсацион�
ных выплат согласно Трудовому
кодексу) преподавателей пере�
водят на годичные контракты.
Тысячи людей ежегодно сокра�
щаются с формулировкой «в
связи с окончанием срока тру�
дового договора». Однако нигде
в официальной статистике и от�
чётах вузов массовых сокраще�
ний не зафиксировано даже в

2014 году, когда по стране сокра�
тили 24 тысячи ставок. Хотя по
закону массовым считается уже
сокращение даже 20 сотрудни�
ков или штатных единиц, то
есть преподавательских ставок.
Профсоюзу «Университетская
солидарность» удалось предотв�
ратить массовые сокращения в
ряде вузов — в УрФУ (Ураль�
ский федеральный университет)
и в ГУУ (Госуниверситет управ�
ления). Однако остальные 120
тысяч преподавателей (либо
преподавательских ставок) по
стране были сокращены.

Перевод на всё меньшие доли
ставки даже ведущих препода�
вателей с мировыми именами
ныне наблюдается в вузах
Москвы и Санкт�Петербурга.
Это также диктуется требовани�
ем достижения соотношения
студентов и преподавателей 12 к
1. Некоторые лучшие россий�
ские преподаватели сегодня вы�
нуждены работать на 0,2 ставки.
Кроме того, таким способом на�

казывают тех из них, кто смеет
выражать несогласие с наруше�
нием своего права на труд, с на�
рушениями трудового договора
и пытается оспаривать умень�
шение доли ставки. Таких
«строптивцев» увольняют пер�
выми, как только заканчивается
срок трудового договора.

— Так, может быть, власти
ставят целью сделать всё обра+
зование платным?

— Может быть. Но надо иметь
в виду, что наибольшее число
преподавателей вузов США ра�
ботают в государственных вузах,
а не в частных. Там государст�
венное образование никто раз�
рушать не собирается и специа�
листов не сокращают. По дан�
ным государственного нацио�
нального центра образователь�
ной статистики США (National
Center of Education Statistics), ву�
зы США ежегодно выпускают
на рынок труда около 180 тысяч
докторов наук (эквивалентны
нашим кандидатам наук. —
А.Д.). Число профессоров�пре�
подавателей там в 2016 году пре�
высило 1,5 млн человек. В то же
время российское высшее обра�
зование сокращается как шагре�
невая кожа после принятия 
распоряжения правительства
2620�р от 30.12.12, которое обес�
печивает выполнение «майских
указов» президента. Число пре�
подавателей (как уже говори�
лось выше) в России составляет
200700 человек, число научных
сотрудников за 4 года сократи�
лось со 108 тыс. до 77 тыс.

Последние 6 лет у нас проис�
ходят массовые сокращения,
что создаёт чрезвычайно нега�
тивную социально�психологи�
ческую среду. Если бы нам было
чётко объявлено: будет сокра�
щено 44% преподавателей, то
люди спокойно искали бы рабо�
ту. Но этого сделано не было.
Напротив, всем пообещали под�
нять зарплату до 200% от сред�
ней по региону. В такой ситуа�
ции очень сложно говорить о
каких�то протестах или попыт�
ках защитить себя. Профессора
в основном со всем вынуждены
мириться и соглашаться. Да, им
повысили зарплату на 10%, но
резко увеличили нагрузку, поме�
няли нормы труда: перестали
оплачивать приём графических
работ, уменьшили нормы време�
ни на защиту курсовой работы,
уменьшили время приёма экза�
менов. У нас, например, сейчас
разрешено тратить всего 4,5 ми�
нуты на прием устного экзамена
у одного студента. 

Психологическая обстановка
очень тяжёлая. Для того чтобы
добиться от ректора совершен�
но законной выдачи штатного
расписания, в котором нет ни�
каких персональных данных,
для того чтобы зафиксировать
массовое сокращение, профсо�
юзу нужно совершить подвиг
или жить в суде. Всё это создаёт
в университетах атмосферу
страха: достаточно уволить не�
скольких преподавателей, выра�
жающих мнение, отличное от
«правильного» ректорского. Не�
редко руководство вузов демон�
стрирует отношение к первич�
ной профсоюзной организации
как к оппозиционной, чуть ли
не экстремистской.

Ректоры во многих вузах на�
значаются, а там, где они выби�
раются, учёные советы состоят
преимущественно из админис�
тративно�управленческого пер�
сонала. Учёные же советы в
полном составе входят в конфе�
ренцию по выборам ректора.
Так администрация «выбирает»
себе главного. Члены профес�
сорско�преподавательского со�
става повсеместно отстранены
от управления вузами. Это по�
казал и опрос, проведённый
мной в группе Facebook «Про�
блемы образования и науки»,
объединяющей более 3000 че�
ловек от Владивостока до Ка�
лининграда. Основными про�
блемами группа назвала:

— тонны никому не нужных,
бесполезных и вредных бумаг
отчётности;

— высокая нагрузка (превы�
шающая мировую как мини�
мум в 3 раза);

— низкие зарплаты;
— попытки заменить акаде�

мическую свободу формаль�
ными показателями (индексы
Хирша, количество публика�
ций в Скопусах и т.д.);

— краткосрочные контракты;
— отсутствие выборности

ректоров, выстраивание верти�
кали власти, отстранение НПР
(независимого профсоюза) от
управления университетом;

— подушевое финансирова�
ние, делающее отчисление не�
радивых студентов практичес�
ки невозможным;

— очковтирательство с
«майскими указами», прину�
дительные доли ставок;

— полный произвол в зар�
платных выплатах: возможность
через стимулирующие платить
сотрудникам одной должности
зарплату с разницей в разы.

Трудовые и социальные права
преподавателей вузов зафикси�
рованы в трудовом законода�
тельстве, но добиться их выпол�
нения в одиночку очень сложно.
Я это знаю не понаслышке, так
как выиграла суд о признании
моего годичного контракта за�
ключённым на неопределённый
срок. Есть путь проще и эффек�
тивнее — создание первичных
профсоюзных организаций
межрегионального профсоюза
«Университетская солидар�
ность». Только создавая такие
горизонтальные структуры,
можно противостоять орде уп�
равленцев�бюрократов в вузе и
на государственном уровне.

Беседу вёл
Александр ДЬЯЧЕНКО.

В университетах
насаждают

атмосферу страха

Официальная статистика сегодня нередко не просто искажает действи"
тельность, но даже провоцирует руководителей организаций и предприя"
тий на разного рода фальсификации. Профсоюзные активисты, ведущие
каждодневную борьбу за права работников, — один из немногих достовер"
ных источников информации о складывающейся сегодня в стране ситуа"
ции. Об особенностях этой борьбы, о ситуации в высшей школе рассказы"
вает кандидат технических наук, сопредседатель межрегионального
профсоюза «Университетская солидарность» Ванда ТИЛЛЕС.

9ОКТЯБРЯ в Госдуме состоялась торжествен�
ная церемония открытия выставки детских
рисунков под названием «Дети рисуют Мир».

На открытии выставки выступил Председатель
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

Затем выступили депутаты Госдумы от фракции
КПРФ С.А. Шаргунов и Н.И. Осадчий. Ведущей
церемонии была руководитель аппарата фракции
КПРФ в Госдуме Н.А. Останина.

«Я сам родом с Орловщины. У нас из деревни и
окрестностей ушло около ста мужиков на фронт.
Вернулся один из десяти. Поэтому мы росли и
воспитывались в бабьем царстве в разорённой
войной Орловщине. Война наложила след на всё
наше детство и наше восприятие войны», — поде�
лился своими воспоминаниями о трудном детстве
Г.А. Зюганов. 

«Мне раньше казалось, что эта трагедия уже ни�
когда не повторится. А потом заполыхали «горячие
точки». Мне пришлось побывать во всех — от Кав�
каза, Средней Азии до Прибалтики. Но я не думал,
что ситуация так обострится в родном Донбассе.
Туда полдеревни нашей ушло на заработки. Люби�
мый герой советской молодёжи Серёжка Тюленин
— орловский парень. Знаменитый шахтёр Алексей
Стаханов — тоже орловский парень. Когда нацис�
ты и бандеровцы насильно захватили власть в Кие�
ве и полыхнула война в Донбассе, мы восприняли
это как личную беду, — сказал Геннадий Андрее�
вич. — КПРФ отправила в Донбасс 78 гуманитар�
ных конвоев, девять тысяч тонн лекарств, продо�
вольствия и одежды. Каждую неделю собираем по�
мощь своим друзьям из Донецка и Луганска. Мы с
Иосифом Кобзоном создали движение «Дети Рос�
сии — детям Донбасса». Мы приняли четыре тыся�
чи детей из Донбасса, опалённых войной».

Н.А. Останина отметила, что «эта выставка слу�
жит укором всем взрослым, которые не смогли

воспрепятствовать развязыванию войны». С.А.
Шаргунов сравнил работы, представленные на
выставке, с «рисунками ангелов». Он призвал по�
литиков сделать всё для защиты наших друзей.
Н.И. Осадчий рассказал о тесных связях комму�
нистов Кубани с донецкими товарищами. Он так�
же отметил, что сегодня на Кубани отмечают День
освобождения Краснодарского края от немецко�
фашистских захватчиков. 

Выставка детских рисунков «Дети рисуют Мир,
или Защитите нас от нацизма и мирового терро�
ризма» — часть масштабного международного
проекта «Терроризм — угроза цивилизации». 

«Выставка�шок» — это второе название проекта,
которое дали журналисты, не сговариваясь между
собой, в различных регионах, где проходили меро�
приятия. В проекте принимают участие общест�
венные организации Италии, Германии, Бельгии,
Словакии, Чехии, Австрии, Сербии, Ирландии,
Сирии, Палестины, Афганистана, Ливии и Ирака.
На сегодняшний день собрано около трёх ты�
сяч детских рисунков, и коллекция постоянно 
пополняется.

Алексей БРАГИН.

●● В ходе недавней акции в Санкт�Петербурге против «оптимизации» образования 
звучали и политические требования.

По траектории
танкового снаряда

П РЕЕМСТВЕННОСТЬ
политического и соци�
ально�экономического

курса очевидна. Выступая на за�
седании Госдумы 9 октября в ча�
се заявлений по актуальным во�
просам, член фракции КПРФ
Денис Парфёнов напомнил, что
расстрелянный Ельциным Вер�
ховный Совет оставался послед�
ним препятствием на пути то�
тальной приватизации народ�
ной собственности. После рас�
правы с ним уже ничто не меша�
ло нарождавшемуся классу рос�
сийских капиталистов, буду�
щим всесильным олигархам,
сколачивать свои состояния.
Процессы приватизации в эко�
номике продолжаются и сейчас,
подчеркнул депутат. Правитель�
ство по�прежнему настаивает на
том, что необходимо пополнять
казну за счёт распродажи гос�
собственности частникам. Про�
должается и ползучая коммер�
циализация всех сфер общест�
венной жизни. 

Но тем временем состояние

экономики ухудшается. В этом
году строительство упало на
1%, а ведь это одна из ключевых
отраслей, заметил Денис Пар�
фёнов. Минимальный набор
продуктов питания по офици�
альным данным подорожал на
8,5%. На самом деле потреби�
тельская инфляция давно до�
стигла двузначных значений и
приобрела галопирующий ха�
рактер, считает он. Треть насе�
ления не имеет вообще никаких
сбережений. Фактически воз�
можность хоть что�то отложить
на будущее становится водораз�
делом между бедностью и ни�
щетой. Рождаемость продолжа�
ет падать, а смертность — расти.
Колоссальным остаётся разрыв
в уровне развития регионов.
Всего два субъекта Федерации:
Москва и Ханты�Мансийский
автономный округ — Югра да�
ют 32% налоговых поступлений
в бюджет. При этом замыкаю�
щие список по налоговым от�
числениям 10 регионов дают
менее 0,5%! 

Заложенный в бюджете буду�
щего года профицит почти в 
2 триллиона рублей обнажает
истинную причину принятия
антинародного пенсионного за�
кона, усиливающего эксплуата�
цию трудящихся в угоду жирую�
щему классу крупной буржуа�
зии. «Получается довольно
удобная для властей и олигархов
логика: пересматривать возраст
выхода на пенсию можно, а вот
пересматривать итоги привати�
зации ни в коем случае нельзя»,
— заметил Денис Парфёнов.

По его словам, как в 90�е годы
прошлого века власть залезала в
карман к простому человеку по
любому поводу, так она делает и
до сих пор, повышая НДС, це�
ны на бензин, дважды в год —
тарифы на услуги ЖКХ. А те�
перь вот учинила пенсионный
погром, который президент
благословил и узаконил своей
подписью как раз накануне па�
мятной даты расстрела парла�
мента. Всё это лишь новый этап
широкомасштабного наступле�
ния на права трудящихся, кото�
рое началось именно в 1990�е
годы, уверен Денис Парфёнов.
Оттого власти и не желают
вспоминать о трагедии 4 октяб�
ря, а несут цветы к позорному
капищу — Ельцин�центру в
Екатеринбурге.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Роковые для нашей страны события октября
1993 года сделали амнезию заветной мечтой рос"
сийской власти. Оно и понятно, вопрос о легитим"
ности щекочет нервы. А между тем танковыми
залпами, данными четверть века назад по Дому
Советов, была проложена траектория той самой
либеральной политики, которая и по сей день яв"
ляется путеводной звездой правящей партии. 

Хроника Северо�Кавказского региона

Выставка�шок

Когда действия 
слаженны

ЖИТЕЛИ МАХАЧКАЛЫ
своими слаженными дейст�

виями добились приостановки
незаконного строительства на их
улице, носящей имя Героя Со�
ветского Союза Ханпаши Нура�
дилова, погибшего под Сталин�
градом. Написав коллективное
обращение в прокуратуру Дагес�
тана, они получили ответ: «Заст�
ройщиком при отсутствии разре�
шительной документации возве�
дён одноэтажный объект капи�
тального строительства». В ходе
прокурорской проверки дейст�
вительно были выявлены нару�
шения градостроительного зако�
нодательства.

В опубликованном тексте на
сайте прокуратуры также сооб�
щается: надзорное ведомство
направило в Советский район�
ный суд Махачкалы исковое за�

явление с требованием приоста�
новить строительство до полно�
го устранения выявленных на�
рушений.

Не платил — заплатит

БОЛЕЕ ДВУХ МЕСЯЦЕВ не
получали заработную плату

11 сотрудников республикан�
ского государственного унитар�
ного предприятия по эксплуата�
ции групповых водопроводов
Республики Северная Осетия—
Алания. За это время руководст�
во задолжало им порядка 500
тысяч рублей. После того как
местные следователи разобра�
лись в этой ситуации и оказа�
лось, что деньги для выплаты
зарплаты в кассе были, против
исполняющего обязанности ди�
ректора республиканского ГУП
по эксплуатации групповых во�
допроводов возбуждено уголов�
ное дело.

Со сквером 
поступают скверно! 

ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ про�
должают «реконструкцию»

сквера на городской набереж�
ной, спилив там бо̀льшую часть
деревьев. Уютный зелёный сквер
неумолимо превращается в ком�
мерческий парк с аттракциона�
ми. Всё больше «чёртовых колёс»
и всё меньше живых деревьев ос�
таётся в этом некогда уютном
уголке города. Примечательно,
что молодёжь столицы Северной
Осетии — Алании, выступающая
в защиту сквера, понимает: его
уничтожают по убийственному
закону капитализма, для которо�
го нажива — превыше всего.

«Зона отдыха горожан пре�
вращается в зону выкачивания
из них денег», — пишет один из
молодых блогеров.

Любовь ЯРМОШ.
(Соб. корр. «Правды»).
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● САРАЕВО. В Боснии и Гер�
цеговине оглашены предвари�
тельные итоги всеобщих выбо�
ров, на которых население голо�
совало за представителей прак�
тически всех властных структур
двух составляющих страну час�
тей — Федерации Боснии и Гер�
цеговины и Республики Серб�
ской (РС). Одно из трёх мест в
президиуме — высшем органе ис�
полнительной власти государст�
ва — занял глава боснийских
сербов Милорад Додик. Канди�
дат от Союза независимых соци�
ал�демократов, действующий
президент РС набрал свыше 55%
голосов. С победой Додика, из�
вестного своими националисти�
ческими взглядами и яростной
критикой Запада, аналитики
предрекают усиление влияния
Москвы на политику балканской
страны. От боснийцев в президи�
ум ожидаемо избрался лидер
консервативной Партии демо�

кратических действий Шефик
Джаферович. А интересы хорва�
тов вопреки прогнозам будет
представлять глава Демократи�
ческого фронта Желько Комшич,
ранее уже занимавший эту долж�
ность с 2006 по 2014 год.

● ЛИМА. Верховный суд Пе�
ру аннулировал решение о поми�
ловании Альберто Фухимори,
принятое в декабре 2017�го экс�
главой государства Педро Пабло
Кучинским. Суд издал распоря�
жение о возвращении бывшего
президента в тюрьму. Этот вер�
дикт последовал после изучения
ходатайства родственников пе�
руанцев, убитых во время пребы�
вания Фухимори у власти. В до�
кументе содержалось  требова�
ние проверить обстоятельства
его освобождения из�под стра�
жи. Напомним, в апреле 2009�го
Альберто Фухимори, руководив�
ший Перу в 1990�х, был пригово�
рён к 25�летнему тюремному за�

ключению. Суд счёл доказанной
его причастность к целому ряду
похищений и убийств.

● БУХАРЕСТ. В Румынии
прошёл референдум по вопросу
фактического конституционного
запрета однополых браков. Сей�
час понятие брака сформулиро�
вано нейтрально: «супружеский
союз». Эту фразу предлагалось
заменить на «союз мужчины и
женщины». Соответствующую
инициативу ещё в 2016 году вы�
двинуло движение «Коалиция за
семью». Однако двухдневный
плебисцит признан несостояв�
шимся, поскольку в нём приняли
участие менее 21% избирателей.
ЛГБТ�сообщество и правоза�
щитники были теми, кто активно
призывал бойкотировать рефе�
рендум, поскольку это вопрос
личных свобод, а не обществен�
ного интереса.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Вести с Украины

К АК ПОТОМ сообщил ген�
штаб ВСУ, в этой области,
рядом с сёлами Августовка

и Дружба, произошло возгора�
ние на военных складах боепри�
пасов. Произошло это около
3.30 утра 9 октября, а взрывы на�
чались чуть позже. Закрыто воз�
душное пространство в радиусе
20 км. Движение железнодорож�
ного и автомобильного транс�
порта приостановлено. Запре�
щено движение по ряду дорог
государственного значения. Из
зоны возможного поражения
эвакуированы около 12,5 тыс.
человек из 30 населённых пунк�
тов Ичнянского и Прилуцкого
районов. 

В результате взрывов разру�
шен молокозавод, а также пост�
радал местный автовокзал. В сё�
лах, расположенных рядом с го�
рящими складами, уже зафик�
сированы случаи мародёрства.

К месту инцидента срочно
выехал премьер�министр Укра�
ины Владимир Гройсман. Со�
гласно сообщению Государст�
венной службы по чрезвычай�
ным ситуациям (ГСЧС) Украи�
ны, к месту происшествия на�
правлены 220 сотрудников гос�
службы и 60 единиц техники, в

том числе 21 пиротехнический
расчёт общей численностью 105
человек и 39 единиц техники,
усиленные наряды полиции из
Киева и Киевской области чис�
лом 150 человек и нацгвардии —
100 человек с подготовленными
бронегруппами для патрулиро�
вания места происшествия. 

К АК заявили в той же ГСЧС
утром 10 октября, интен�
сивность взрывов снизи�

лась, но спасатели ещё не могут
приступить к ликвидации ЧС.
«Подразделениями ГСЧС лик�
видировано 5 пожаров за преде�
лами арсенала, возникших
вследствие попадания боепри�
пасов, в посёлке Ичня, в селе
Августовка. В настоящее время
на территории военного склада
наблюдаются взрывы разной
интенсивности. В резерве нахо�
дятся 7 пожарных поездов на
железнодорожных станциях
Прилуки, Конотоп, Нежин, Ки�
ев�пассажирский, Дарница,
Полтава и Кагамлыцкая», — го�
ворится в сообщении.

Отмечается, что 6�й арсенал
Командования сил поддержки
ВСУ (в/ч А�1479) является од�
ним из крупнейших среди всех

баз, арсеналов и складов хране�
ния ракет и боеприпасов на Ук�
раине. Некоторые обозреватели
обратили внимание на то, что
«фейерверк» в Черниговской
области начался после того, как
по одному из украинских теле�
каналов был показан сюжет о
том, как вэсэушники продают
ракеты «Игла» в ДНР.

Отмечается, что это уже пя�
тый подобный инцидент начи�
ная с 2014 года. При Януковиче
такого вроде вообще не было.
При Ющенко часто «трясло» ар�
сеналы под Мелитополем в За�
порожской области. В марте
прошлого года в городе Балак�
лея Харьковской области взо�
рвался крупнейший склад бое�
припасов, обеспечивавший так
называемую АТО на Донбассе. 

О риске подрыва складов под
Ичнёй говорилось ещё в про�
шлом году — сразу после ЧП на
военных складах в Калиновке.
От местного населения поступа�
ли сигналы о нарушениях усло�
вий хранения боеприпасов на 
6�м арсенале в Ичне, но мин�
обороны Украины не предпри�
няло никаких действий для их
устранения. Об этом в своём
блоге заявил депутат Верховной
Рады, член парламентского ко�
митета по нацбезопасности и
обороне Дмитрий Тымчук. По
словам депутата, комиссия пар�
ламента посетила арсенал в про�
шлом году и после осмотра тер�
ритории и объектов арсенала,
общения с представителями ко�
мандования, военнослужащими

и работниками обнаружила ряд
недостатков, которые не могли
быть устранены силами работ�
ников арсенала, а требовали
вмешательства и помощи мин�
обороны и генштаба.

Как отмечают эксперты,
взрывы на военных складах на
Украине носят систематический
характер, но никаких выводов
руководство страны не делает.
Ночной взрыв складов с боепри�
пасами в Черниговской области
— это очередная попытка
скрыть хищения военного иму�
щества, считает политолог
Александр Семченко. Хотя в
СБУ уже сообщили, что в каче�
стве одной из причин проис�
шедшего рассматривают дивер�
сию на складах, но в военной
прокуратуре Украины возбудили
уголовное дело по ч. 3 ст. 425
Уголовного кодекса Украины
«Небрежное отношение военно�
го служебного лица к службе, ес�
ли оно повлекло тяжкие послед�
ствия, совершённое в условиях
особого периода, кроме военно�
го положения».

Н А БРИФИНГЕ в Киеве с
участием замначальника
генштаба ВСУ Родиона

Тимошенко основной упор де�
лался на тщательно спланиро�
ванной диверсии. «Согласно
данным оперативной группы ге�
нерального штаба, которая про�
вела опрос часовых на постах,
часовые подтверждают факт
взрывов, то есть подрыва, в че�
тырёх местах арсенала, при этом

эти взрывы зафиксированы в
разных местах арсенала, вслед�
ствие чего возник пожар», — за�
явил Тимошенко. И это при том,
что для охраны объекта была
введена кинологическая служба,
а также развёрнуты новейшие
средства для борьбы с БПЛА.

Следует учитывать «ясность»,
которую внёс в этот вопрос глава
комитета по безопасности и обо�
роне Сергей Пашинский: «60
тысяч тонн в Ичне под откры�
тым небом». А бывший офицер
оперативного управления ген�
штаба ВСУ полковник запаса
Олег Жданов заявил, что под
Ичнёй занимались утилизацией
ракет, выплавляли взрывчатое
вещество, там есть склады, кото�
рые под завязку забиты порохом.

Не исключено, что пожарище
на арсенале было подстроено,
чтобы уничтожить формуляры
ракет, фигурирующих в деле
сбитого над Донбассом мала�
зийского «Боинга». Если они
там были, то непременно сгоре�
ли той ночью на складе воору�
жений в Черниговской области.

Об этом сообщается на Теле�
грам�канале. «В архиве склада —
техническая документация, сви�
детельствующая о всех передви�
жениях ракет. Именно здесь бы�
ли те документы, о которых го�
ворили на недавнем брифинге
МО России, посвящённом ката�
строфе малазийского «Боинга» в
небе над Донбассом. И где они
теперь? Правильно — сгорели!»
— сообщает канал.

В тот же день президент Укра�
ины Пётр Порошенко поручил
завершить переговоры с НАТО о
создании специального трасто�
вого фонда для безопасной экс�
плуатации и охраны складов 
боеприпасов…

НО УЖЕ СЕЙЧАС ясно,
что Украина лишилась
значительных запасов

мин и снарядов для РСЗО и
танков. Отмечается, что в ус�
ловиях тотального дефицита
боеприпасов в украинской ар�
мии это трудновосполнимые
потери.

Об этом в эфире телеканала
«112» заявил близкий к секрета�
рю Совбеза Украины Александ�
ру Турчинову редактор пропа�
гандистского сайта «Цен�
зор.нет» Юрий Бутусов. 

«Взорвались хранилища бое�
припасов с миномётными ми�
нами 120 мм, реактивными сна�
рядами БМ�21 «Град», с гаубич�
ными снарядами 122 мм и тан�
ковыми снарядами 125 мм. На�
иболее ценное из того, что по�
дорвалось — в принципе все бое�
припасы имеют ценность, и
очень высокую на самом деле,
— но для нас очень болезненной
является потеря миномётных
мин. У нас дефицит почти всех
видов боеприпасов сейчас», —
заявил Бутусов.

Его в эфире телеканала
NewsOne поддержал экс�глава
Службы внешней разведки
Николай Маломуж: «Явно, что
это подрыв нашей обороно�
способности и материальные
потери. Кроме того, что у нас
нет сегодня патронного завода
и пополнение боеприпасов
сейчас ограничено. То есть мы
имеем сейчас материальные
убытки и боевые, и в некото�
рой степени имиджевые».

По меткому замечанию изве�
стной украинской правозащит�
ницы Татьяны Монтян, «никог�
да такого не было, и вот опять
рвануло».

В.М.Т.

Вслед за событием

…И вот опять рвануло

Пульс планеты

«Правда» продолжает публикацию информа�
ции, размещаемой на страницах официального
органа ЦК Компартии Кубы — газеты «Гранма».

Куба: почти 60 лет
под санкциями Вашингтона

Политические основы
со всеми и на благо всех

НА КУБЕ продолжается
всенародное обсуждение

проекта новой Конституции
страны. Оно продлится до 15
ноября сего года. В обсуждении
проекта принимают участие
миллионы кубинцев. 

«Во время общественного об�
суждения каждый кубинец мо�
жет свободно выразить своё
мнение, что будет способство�
вать доработке текста Консти�
туции с тем, чтобы он отражал
настоящее и будущее нашей
страны», — заявил председатель
Госсовета и Совета министров
Кубы Мигель Диас�Канель.

Затем проект Конституции
с многочисленными поправ�
ками вернётся на доработку в
парламент, после чего будет
вынесен на референдум. Дата
проведения всенародного го�
лосования пока не объявлена,
как ожидается, оно состоится
до конца нынешнего года.
Политические основы проек�
та Основного закона респуб�
лики содержат концепцию
правового социалистического
государства и устанавливают
соблюдение Конституции
долгом для всех. Они так�
же обязывают государствен�
ные органы и их руководите�
лей уважать народ, служить
ему и быть народу подконт�
рольными.

Эти же основы подтвержда�
ют принципы внешней полити�
ки, которые заключаются в та�
ких постулатах, как уважение
международного права и про�
движение принципов многопо�
лярного мира в отношениях
между государствами; осужде�
ние империализма, фашизма,
колониализма и неоколониа�
лизма в любом их проявлении;
защита и охрана прав человека
и осуждение любых проявлений
расизма и дискриминации; про�
движение разоружения и пре�
пятствование распространению
и применению ядерного ору�
жия, уничтожение его полно�
стью или частично со сходны�
ми эффектами; отпор и осуж�
дение всех форм терроризма,
защита и сохранение окружаю�
щей среды и борьба против из�
менения климата.

Всенародное обсуждение
Конституции, которое началось
13 августа этого года, призвано
вновь подтвердить эти и другие
принципы и укрепить социали�
стический характер социально�
политической и экономической
системы.

Для многих участие в этом
процессе является подтверж�
дением воли строить свою
страну вместе со всеми и на
благо всех, сохраняя основы
суверенитета.

В ТЕЧЕНИЕ ОКТЯБРЯ на
Кубе проходят публичные

слушания против блокады
США. Все собрания различ�
ных слоёв общественности
проходят с участием парла�
ментариев — членов Нацио�
нальной ассамблеи народной
власти. А результаты мнений
кубинских граждан будут
представлены 31�й сессии Ге�
неральной Ассамблеи ООН и
войдут в проект резолюции с
требованием к США прекра�
тить торгово�экономическую
и финансовую блокаду Кубы,
которая продолжается уже
почти 60 лет.   

Как сказано в тексте доку�

мента, за период между апре�
лем 2017�го и мартом 2018 года
североамериканская враждеб�
ная политика только усилилась
и нанесла Кубе ущерб на 4 млрд
321 млн 200 тыс. долларов. 

Между тем, начиная с 1992
года, инициатива острова Сво�
боды имеет поддержку боль�
шинства стран ООН. А в трёх
случаях — 191 из 193 госу�
дарств — членов ООН поддер�
жали кубинскую резолюцию.
В 2017 году требования Кубы
прекратить американскую
блокаду поддержали все стра�
ны международного сообще�
ства, а против выступили
только США и Израиль.

Как Союз
информатиков Кубы

способствует развитию
общества

ОДНОЙ из приоритетных
задач Союза информати�

ков Кубы состоит в том, что�
бы к 2021 году завершить
полную информатизацию
страны. Глава республики
Мигель Диас�Канель Берму�
дес призвал кубинских специ�
алистов обучать граждан
страны культуре информати�
ки на местном и националь�
ном уровнях. Этот процесс
включён в национальный
план социально�экономичес�
кого развития страны до 2030
года. Основные принципы об�
щей политики по совершенст�
вованию информационного
общества на Кубе состоят в
том, чтобы развитие этого
сектора служило защите за�
воеваний Кубинской револю�
ции, гарантировало стране
кибербезопасность перед уг�
розами всякого рода атак.
Среди других задач информа�
тики на Кубе — обеспечивать
стабильность и технологичес�
кий суверенитет, обеспечи�
вать гражданам доступ к ра�
боте с коммуникационными
технологиями, поддерживать
развитие человеческого капи�

тала, развивать и модернизи�
ровать все сферы обществен�
ной жизни, поддерживать
приоритеты страны и ритм
развития экономики, связы�
вать исследования, развитие
и инновации с производством
и реализацией продуктов и
услуг. На Кубе сегодня более
5,9 млн пользователей с до�
ступом в интернет, 755 то�
чек открытого интернета
ETECSA (wi�fi).

Союз информатиков объе�
диняет более восьми тысяч
специалистов и техников сек�
тора с момента его появления
около двух с половиной лет
назад. Мигель Диас�Канель
назвал решающим участие
членов Союза информатиков
Кубы и всех профессионалов
этого сектора в процессе ком�
пьютеризации, который про�
исходит в стране. По словам
председателя Госсовета и Со�
вета министров, основные це�
ли процесса компьютериза�
ции, разрабатываемого на Ку�
бе, заключаются в налажива�
нии так называемого элек�
тронного правительства и
электронной торговли.

С 21 ОКТЯБРЯ ПО 2 НО�
ЯБРЯ в Гаване пройдёт

очередная многоотраслевая
международная выставка�яр�
марка FIHAV�2018, одна из
крупнейших в Латинской
Америке. Президент Торговой
палаты Кубы Орландо Эрнан�
дес Гильен назвал это собы�
тие важнейшим для развития
и продвижения торговых свя�
зей своей страны со всем ми�
ром. По его мнению, в рамках

ярмарки пройдёт Третий фо�
рум по иностранным инвести�
циям, намеченный на 30—31
октября. FIHAV�2018, как и
раньше, состоится на терри�
тории «ЭКСПОКУБЫ» и
станет эффективным событи�
ем по привлечению иностран�
ных партнёров и капиталов.
Орландо Эрнандес Гильен со�
общил также, что уже 50 го�
сударств подтвердили своё
участие в ярмарке.

Гаванская ярмарка
бесценна

для сотрудничества 

БЫЛИ ЛИ НА КУБЕ в ми�
нувшие эпохи гигантские

птицы�грабители? Каким был
архипелаг в самом начале и как
он эволюционировал? Было ли
на острове богатое биоразно�
образие?

Ответы на эти и другие во�
просы можно найти в Нацио�
нальном музее естественной
истории Кубы, который был
основан в Гаване 26 мая 1964
года. Как рассказала «Гран�

ме» специалист по связям с
общественностью и междуна�
родному сотрудничеству ми�
нистерства науки, техноло�
гии и окружающей среды
Регла Бальмори Альварес,
этот музей — богатейший
кладезь познаний, насчиты�
вающий 45 научных коллек�
ций, которые содержат более
50000 экспонатов.

Подготовил
Александр МОИСЕЕВ.

Кто расскажет
естественную историю

Кубы?

— Патрик, отвечая на вопросы «Правды» в канун
100�летия Великого Октября, вы определили ГКП
как партию рабочего класса Германии. Какова доля
рабочих в её рядах и какую роль они играют в жизни
партии? Есть ли партийные организации ГКП на
промышленных предприятиях страны?

— Отмечу, что за 50 лет существования нашей
партии мы разработали такое определение рабо�
чего класса, которое наряду с промышленным
пролетариатом относится ко всем рабочим, ра�
ботникам, безработным, пенсионерам, ко всем
трудящимся. В этом смысле, конечно, более 80%
членов ГКП — представители рабочего класса.
Трудовые и жизненные условия, в которых нахо�
дится рабочий класс, играют решающую роль в
направлении работы партии, в её борьбе за их
улучшение. Тем не менее считаю: мы должны
ещё больше укреплять позиции партии в рабочей
среде. Это включает в себя, в частности, увеличе�
ние количества партийных рабочих групп, преж�
де всего на промышленных предприятиях и в
крупных корпорациях, в которых у нас есть пока
только отдельные такие группы по производст�
венному признаку. 

— Как участвует ГКП в протестных акциях рабо�
чего класса и как организует в этом направлении
своё сотрудничество с профсоюзами?

— Как правило, именно профсоюзы проводят в
Германии акции протеста рабочего класса. Для
нас, коммунистов, Объединение немецких проф�
союзов с его единым профцентром как межпар�
тийный и мировоззренческий союз является
большим историческим достижением. Мы под�
держиваем его деятельность, активно сотрудничая
с профсоюзами, в частности, способствуя увели�
чению числа их членов, помогая формировать
идеологическую базу, солидаризируясь и участвуя
в совместной борьбе за интересы рабочего класса.

Члены нашей партии работают так же, как чле�
ны профсоюзов в самих профсоюзах, на равных
правах. Мы, как партия, поддерживаем профсо�
юзную активность и действуем совместно во мно�
гих социальных сферах.

Отмечу и то, что сейчас некоторые профсоюзы
порой находятся под влиянием реформистских
сил, но тем не менее они, как говорил Ленин, всё
равно являются «школами классовой борьбы».
Конечно, мы при этом всегда должны защищать
прогрессивный характер немецких профсоюзов,
руководящими принципами которых являются

интересы рабочего класса, но в которых работают
в том числе коллеги, придерживающиеся иногда
разных мировоззрений, даже те, кто отрицает ре�
волюционное движение. Однако и с ними нам не�
обходимо вести работу, что лучше всего делать,
привлекая их к совместной борьбе.

— Насколько активно взаимодействует партия с
рабочей молодёжью?

— Мы гордимся тем, что у нас налажены тесное
сотрудничество и дружба с такой организацией,
как Социалистическая немецкая рабочая моло�
дёжь (СНРМ). Это революционная, социалисти�
ческая молодёжная организация, имеющая с нами
общие мировоззренческие основы. СНРМ —
очень активная молодёжная организация, которая
регулярно выводит юношей и девушек на уличные
митинги и демонстрации. В настоящее время, на�
пример, она проводит кампанию, в ходе которой
молодёжи активно разъясняется, что средств на
образование, здравоохранение и отдых нередко не
хватает из�за того, что они уходят на военные нуж�
ды. Да, всем известно, что Германия — достаточно
богатая страна, но тем не менее школы, особенно
в бедных районах городов и посёлков, нередко за�
крываются из�за нехватки учителей, которым нет
возможности платить достойную зарплату.

— Какие формы сотрудничества существуют
между ГКП и партией «Линке» в защите интересов
рабочего класса?

— Между нашими партиями существует до�
статочно развитое сотрудничество на различных
уровнях, но прежде всего оно касается борьбы за
мир, против расизма, национализма и фашизма.
На местах мы активно сотрудничаем и в разви�
тии рабочего движения, и в укреплении профсо�
юзов. Такое сотрудничество неплохо работает.
На так называемом же центральном уровне это
сложнее: можно говорить только о сотрудниче�
стве с частью «Линке», поскольку Федеральный
совет этой партии воспринимает ГКП, к сожале�
нию, недостаточно серьёзно и нередко игнори�
рует наши инициативы и предложения. К тому
же в рядах «Линке» нет необходимого единства,
там идут ожесточённые споры между разными
крыльями партии, это относится и к тем, кто
ближе к нам по идеологическому содержанию. В
своих внутрипартийных баталиях они не хотят
навлекать на себя дополнительную критику за
слишком активное сотрудничество именно с
коммунистами.

— Сейчас в Германии немало предприятий, при�
надлежащих транснациональным корпорациям. Су�
ществует ли взаимодействие ГКП с коммунистами и
профсоюзами, которые работают на предприятиях
этих компаний в других европейских странах?

— Я считаю выражение «транснациональные
корпорации» недостаточно чётким. Я не думаю,
что такие корпорации являются «нейтральными»,
«наднациональными» и словно «парящими» над
народами. На мой взгляд, они служат для эксплу�
ататоров инструментом игры на национальных
чувствах различных подразделений рабочего клас�
са. С помощью «своих правительств» они настра�
ивают рабочих друг против друга. Правда в том,
что у них нет никакого чувства патриотизма, а
единственной целью является получение прибы�
ли. Это и есть в их представлении «идеальный ка�
питализм». С этим мы боремся, ведём разъясни�
тельную работу среди трудящихся, открывая им
глаза на истинные цели хозяев таких корпораций.

В связи с чем я вспоминаю ленинский взгляд на
закономерность неравномерного развития капи�
тализма. То, что сейчас происходит на уровне этих
корпораций, и приводит к росту конфликтов вну�
три самого империалистического общества. Но
одновременно сохраняется и общая стратегия ве�
дущих империалистических стран и блоков, то
есть США, НАТО и ЕС. Такая стратегия называет�
ся «окружением России и КНР». В этом, на мой
взгляд, сегодня главная угроза войны, и это драма�
тично. Поэтому мы призываем: выйти из НАТО,
мир с Россией и Китаем.

— Именно эти тезисы и прозвучали в вашем вы�
ступлении на антинатовском митинге на фестивале…

— Да, я попытался представить собравшейся
аудитории реальную картину, кто на самом деле
является мировым агрессором. В НАТО утверж�
дают, что это — Россия. Но помилуйте! Военный
бюджет одних только США, как ведущей страны
НАТО, более чем в 10 раз превышает оборонные
бюджеты и России, и Китая! И это без учёта во�
енных расходов других стран — членов НАТО.
Так кто же действительно проводит агрессивные
военные приготовления?

Второе: НАТО уже стоит у границ России — в
Польше и в Прибалтике. При этом ответные меры
России в виде размещения в опасных районах сво�
их ракет называются натовцами «агрессией». Где
логика? Если НАТО наращивает свою военную
мощь под предлогом обеспечения безопасности
европейцев, то почему в таком же точно праве они
отказывают России?

Третье: в НАТО не скрывают, что диалог с
Москвой необходимо вести «с позиции силы», в
то время как Россия открыта к нормальному и
равноправному диалогу с НАТО. К сожалению,
общенатовскую позицию разделяют и в минис�
терстве обороны ФРГ. Подразделения бундесвера
уже размещены в Прибалтике, а госпожа министр
Урсула фон дер Ляйен готова говорить с Россией
«с позиции силы». Так кто же на основании всего
этого в действительности придерживается агрес�
сивной политики?

И это при том, что сказано только о «вершине
айсберга». А сколько было только за последние 20
лет региональных конфликтов, инициированных
НАТО: от Югославии до Африки, Среднего и
Ближнего Востока?

Всё очевидно, и именно поэтому мы, коммуни�
сты, активно призываем к выходу ФРГ из НАТО,

к сокращению военных расходов страны и в ко�
нечном счёте — к ликвидации НАТО как источни�
ка агрессии в мировом масштабе. 

— Вернёмся к делам партии. Как участвуют рабо�
чие в деятельности руководящих органов ГКП и как
организована в партии политучёба коммунистов,
особенно — молодёжи?

— В политсоветах нашей партии различных
уровней — от общенационального до районных —
доля выходцев из рабочего класса составляет свы�
ше 90 процентов. Что же касается политучёбы, то
союзная с нами организация СНРМ, о которой я
уже говорил, имеет отлаженную систему распро�
странения коммунистического и революционного
мировоззрения, которая действует весьма успеш�
но. Это — сочетание образовательной работы в
различных партийных группах и интенсивного
привлечения в наши ряды новых сторонников.
Лично я с удовольствием уже несколько лет про�
вожу тематические вечера коммунистической
партии в рамках двухнедельных теоретических
курсов, организуемых СНРМ. Особенно приятно
то, что посещающие их молодые люди посвящают
этому даже большую часть своего ежегодного от�
пуска, чтобы изучать марксистско�ленинское ми�
ровоззрение. Это здорово. 

Что же касается ГКП, то мы планируем прове�
дение регулярной образовательной работы на
уровне партийных групп в дополнение к повыше�
нию кадровой квалификации на многодневных
курсах, где мы знакомим слушателей с основами
марксистского мировоззрения. Отрадно, что по�
сле серьёзного ремонта вновь открылась наша
центральная партийная школа, которая использу�
ется наряду с нами активистами СНРМ.

— И заключительный вопрос: удовлетворены ли
вы ныне существующим уровнем работы среди ра�
бочего класса? Какие новые формы этой работы в
планах ГКП?

— В своё время Ленин указывал на то, что не�
правильно воспринимать и сам марксизм, и его
теорию классовой борьбы как догму, что время
диктует развитие любой теории, новые пути и
методы усиления борьбы. Я с этим полностью
согласен и считаю, что удовлетворение от уже
достигнутого, почивание на лаврах равносильны
гибели революции. В нашей работе не должно
быть места самоуспокоенности. Поэтому не мо�
гу сказать, что я удовлетворён. Тем более что ре�
зультаты нашей деятельности пока находятся, на
мой взгляд, в неполном соответствии с требова�
ниями времени. Это касается борьбы за мир, это
касается борьбы рабочего класса и нашей роли в
её укреплении. Как мы это изменим? Только бу�
дучи в состоянии постоянной активности. При�
мером может служить поддерживаемая нами
кампания по сбору подписей под петицией об�
щенационального левого движения в Германии
«За разоружение, против гонки вооружений!».
Мы гордимся тем, что ГКП удалось собрать бо�
лее 32 тысяч подписей под этим призывом. Мы
также гордимся тем, что активно работаем в об�
ласти улучшения положения трудящихся в здра�
воохранении страны. А в эти дни мы по�настоя�
щему счастливы, что успешно провели наш меж�
дународный фестиваль коммунистической прес�
сы, ставший символом международной солидар�
ности представителей коммунистических и
братских партий из более чем 30 стран мира. И
пусть всё это будет очередной вехой, этапом в
нашей продолжающейся борьбе, которую нельзя
приостанавливать ни на миг.

Беседу вёл
Пётр ПАРХИТЬКО.

Дортмунд — Москва.

● Патрик Кёбеле на фестивале в Дорт*
мунде.

Фото Станислава РЕТИНСКОГО.

Патрик КЁБЕЛЕ: «В нашей работе не должно
быть места самоуспокоенности»

Председатель Германской коммунистической партии Па�
трик Кёбеле уже известен читателям нашей газеты. В ми�
нувшем году он побывал в России на праздновании 100�ле�
тия Великой Октябрьской социалистической революции и
выступил с докладом на форуме коммунистических и рабо�
чих партий, приуроченном к этому событию. В сентябре
нынешнего года автор этих строк встретился с Патриком в
Дортмунде, где ГКП совместно со своей партийной газетой
«Унзере цайт» проводила международный фестиваль ком�
мунистической прессы, приуроченный, в том числе, к 50�
летию создания партии. На полях этого форума глава ГКП
дал «Правде» новое большое интервью, ставшее продолже�
нием беседы с ним в Санкт�Петербурге. Отвечая на вопро�
сы «Правды», 56�летний лидер немецких коммунистов
предметно рассказал о различных аспектах работы ГКП,
затронул также вопросы внутренней и внешней политики.

Жителям сёл Ичнянского района и примыкающих
к нему населённых пунктов других районов Чернигов�
ской области, когда в пятом часу утра у них начало
выбивать стёкла и срывать двери в домах, казалось,
что война с Россией, которой их так часто пугают из
Киева, пришла прямо на порог. Особенно ужасно бы�
ло, когда, по свидетельству очевидцев, порой разда�
валось по 2—3 взрыва в секунду.

Минский автомобильный завод
планирует разработать специальный
автобус для стран Африки. Такая ин�
формация размещена на сайте ми�
нистерства промышленности Рес�
публики Беларусь.

«П РИГОРОДНЫЙ АВТОБУС спроекти�
руют с учётом особенностей стран Аф�

риканского континента. Он сможет свободно
ездить по различным дорогам, в том числе
грунтовым. Автобус будут отличать высокий
клиренс, неприхотливый в эксплуатации
двигатель и относительно простой салон.
Кроме того, в нём установят, учитывая жар�
кую африканскую погоду, мощный кондици�
онер», — говорится в сообщении.

Ранее на Минском автозаводе уже выпусти�
ли в качестве эксперимента один автобус для
Африки. МАЗ�131020, шутливо называемый
«афробусом», создан на основе шасси грузо�
вого автомобиля с обычным кузовом, а на

крыше размещена площадка для багажа с ле�
стницей. Салон вмещает 65 пассажиров. Этот
внедорожник может использоваться там, где
обычные автобусы проехать не могут.

Сообщает БЕЛТА

Вездеходы для Африки
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Международная научная конференция 
к юбилею нашего великого соотечественника

Событие

Владимир Маяковский — особая высота 
в мировом культурном пространстве

ВАВТОБИОГРАФИИ «Я
сам» Маяковский, как из�
вестно, особо оговорил

свою принадлежность именно к
поэтическому цеху искусства:
«Я — поэт. Этим и интересен».
И действительно — в сознание
миллионов людей он вошёл
прежде всего как автор стихов и
поэм, которые потрясают своей
исступлённой верой в торжест�
во грядущей новой Правды, но�
вой Жизни. Произведения по�
эта полны колоссальной силы
лирического чувства, то как бы
таящегося внутри строк, а то
вдруг взрывающегося и запол�
няющего всё пространство сти�
ха. Они поражают воображение
необычностью метафорическо�
го строя и удивительной энерги�
ей стихотворного ритма. Да, ко�
нечно, по самой своей «строчеч�
ной сути» Маяковский — поэт.

Но как же объяснить в таком
случае появление в его творче�
стве произведений иного типа
— например, драматургии (кста�
ти, В. Мейерхольд, говоря о зна�
чении пьес Маяковского, назы�
вал его «советским Мольером»),
сатиры, публицистики, художе�
ственной графики? Почему, на�
конец, столько сил и энергии
тратил он на литературно�кри�
тическую борьбу — и в предре�
волюционный период, и в 1920�е
годы? Причём удельный вес не�
стихотворных произведений у
Маяковского довольно велик. В
тринадцатитомном Полном со�
брании сочинений поэта, вы�
шедшем в 1955—1961 годах, ли�
рическая поэзия и поэтический
эпос занимают не более полови�
ны издания, а литературно�ху�
дожественная критика состав�
ляет около трёх томов.

Безусловно, разнообразие
жанров у Маяковского во мно�
гом связано с наличием у него
разных творческих замыслов.
И всё же ответ на поставлен�
ный выше вопрос нельзя свя�
зывать только с широтой твор�
ческих интересов писателя.
Стремление его сказать своё
слово и в драматургии, и в кри�

тике, и в других формах твор�
чества невозможно понять и
объяснить, не учитывая его об�
щей позиции в искусстве и, в
частности, его взглядов на вза�
имоотношение художествен�
ного творчества и жизни. Ка�
кое бы конкретное жанровое
решение поэт ни избирал, не�
трудно заметить у него всегда
наличие более широкой, об�
щей задачи, которую ещё пред�
стояло ему решить, используя
самые разные художественные
средства и формы.

Эта тенденция отчётливо обо�
значилась у Маяковского уже в
ранний период его деятельнос�
ти. Так, в ходе работы над текс�
том трагедии «Владимир Мая�
ковский», созданной и постав�
ленной в 1913 году, им были
опубликованы три статьи, в ко�
торых затрагивались различные
проблемы театральной жизни
того времени. Написанные в ос�
трополемическом ключе, статьи
были полны парадоксальных
суждений и дерзкой критики —
в частности, в адрес Московско�
го Художественного театра и
«Свободного театра», которые, с
точки зрения автора, являли со�
бой пример рабского копирова�
ния жизни.

Причина столь решительного
отрицания «всего и вся» заклю�
чалась в убеждённости автора в
том, что театр нуждался в ради�
кальном обновлении. Мир на�
ходится в состоянии перемен,
утверждал Маяковский, и тем
самым меняются взаимоотно�
шения искусства и жизни. «Мы
идём, — заключал он, — с но�
вым словом во всех областях ис�
кусства».

Хочется обратить внимание
на эту, как представляется,
ключевую фразу, ибо она объ�
ясняет масштабы замысла эс�
тетического переворота. Речь
идёт не только об обновлении
отдельных жанров или видов
искусства, например театра,
чему преимущественно посвя�
щены статьи, или, скажем, по�
эзии, где Маяковский уже су�

мел заявить о себе как о худож�
нике редкостного лирического
дарования. Целью является
преображение и преобразова�
ние искусствa в целом.

Эта мысль — главная в его
статьях — становится движущей
силой всех его выступлений в
предреволюционные годы, ис�
ходным мотивом его эстетичес�
ких суждений. Постепенно она
приобретает всё более и более
чёткие очертания, складывается
в эстетическую систему, утверж�
дение которой велось самыми
разными путями и в самых раз�
ных жанровых формах, осуще�
ствлялось с огромной целена�
правленностью и последова�
тельностью. С полным правом
мы можем назвать её эстетичес�
кой системой социального мак�
симализма.

Отстаивая свои художествен�
ные взгляды, Маяковский не�
редко прибегал к полемическо�
му заострению выдвигаемых по�
ложений, не чурался социоло�
гической нормативности, кото�
рые во многом объясняются из�
держками борьбы за новое ис�
кусство и литературу. 

Одно время поэту казалось,
что революция, меняя социаль�
ные устои жизни, производя пе�
реоценку многих исторических
и духовных ценностей, отбрасы�
вает почти как ненужное или
как неизмеримо менее важное,
чем реальное и конкретное ре�
волюционное действие, то, с
чем обычно связаны люди в сво�
ём каждодневном существова�
нии, — природу, исторические и
бытовые традиции, предшеству�
ющий художественный опыт. В
числе отвергаемых им философ�
ско�нравственных величин ока�
залось и религиозное сознание.

Однако логика жизни, кото�
рая всегда сильнее логики наме�
рений, её уроки и запросы неу�
клонно меняли общую направ�
ленность творческого развития
Маяковского: в 1920�е годы
многие крайности в его эстети�
ческой программе ушли на вто�
рой план или даже исчезли. В

творчестве поэта постепенно
восстанавливалось в реальном
значении многое из того, что ра�
нее, особенно в первые после�
октябрьские годы, получало в
ряде произведений и выступле�
ний полемически�заострённое,
упрощённое истолкование. Ос�
тавалось неизменным лишь од�
но — отстаивание искусства с
открыто и резко выраженным
качеством социального воздей�
ствия, активное противодейст�
вие всевозможным попыткам
увести литературу на путь внесо�
циального анализа человечес�
кой жизни, на путь одного лишь
эстетического эксперимента.

«Слабосильные топчутся на
месте и ждут, пока событие
пройдёт, чтоб его отразить,
мощные забегают на столько
же вперёд, чтоб тащить по̀ня�
тое время». По мнению Мая�
ковского, задача изображения
современности состояла не в
зеркально�пассивном отраже�
нии движения жизни, не в том,
чтобы идти вслед за события�
ми, а в том, чтобы, понимая
ход событий и активно участ�
вуя в них, создавать произведе�
ния, обладающие качеством
огромной социальной актив�
ности по отношению к жизни,
способные «тащить понятое
время». «Тащить понятое вре�
мя» — это не только сердцеви�
на эстетических взглядов Мая�
ковского, но и основной кри�
терий всех его оценок различ�
ных художественных явлений,
главная причина зачастую по�
лемически�враждебного отно�
шения к ряду значительных
явлений искусства, по�своему
выполнявших задачу воспро�
изведения новой действитель�
ности.

Маяковский, стремившийся
к созданию произведений боль�
ших художественных обобще�
ний, с максимальной полнотой
выражающих суть совершав�
шихся преобразований, считал
для себя равно необходимой ра�
боту в сфере так называемого
агитационного искусства, в про�

стых, доступных пониманию
миллионов образах, несущего в
массы идеи социального про�
свещения, а также производст�
венно�прикладного искусства.
Это требовало от него макси�
мальной собранности, немалого
самоограничения и своеобраз�
ного аскетизма.

Заострённое выражение Мая�
ковским мысли об особой соци�
альной значимости искусства
повлекло за собой и новую по�
становку вопроса об ответствен�
ности художника. Поэт не толь�
ко настаивал на особой ответст�
венности писателя за результаты
творческого труда, но и требо�
вал сделать её исходным момен�
том творческого процесса.
Мысль его сводилась к тому,
чтобы все этапы процесса худо�
жественного обобщения сопро�
вождались строгой социальной
самооценкой. Наиболее отчёт�
ливо и полно эта мысль выраже�
на в статье «Как делать стихи?».
Поэт обнаруживает готовность
признать возможность самовы�
ражения в художественном про�
изведении — но при том непре�
менном условии, что самовыра�
жению должен предшествовать
жёсткий внутренний отбор наи�
более важного и существенного
из всего того, что составляет зо�
ну творческих размышлений ху�
дожника.

Время, как известно, всё рас�
ставляет по своим местам. С го�
дами с фактов и явлений слетает
шелуха временных наслоений, в
них обнажается и раскрывается
наиболее существенное, то зер�
но истинности, которое облада�
ет долговременной прочностью,
поскольку соответствует двигав�
шим и поныне движущим
жизнь силам. Нечто подобное
происходит с системой эстети�
ческих взглядов Маяковского и
с его творческим наследием.

В свете большого и разнооб�
разного опыта искусства ХХ ве�
ка сейчас отчётливо видны из�
держки борьбы выдающегося
поэта за утверждение нового,
социалистического миропони�
мания и принципов революци�
онного искусства. Вместе с тем
именно наше время позволяет в
полной мере оценить тот вклад,
который Маяковский внёс в со�
здание искусства двадцатого
столетия.

19 июля нынешнего года исполни�
лось 125 лет со дня рождения В.В. Мая�
ковского — выдающегося поэта, а также
художника, драматурга, актёра. Его
многогранная деятельность творца и ли�
дера русского авангарда, создателя не�
повторимого образа революционного
десятилетия и сегодня является неотъ�
емлемой частью отечественной и миро�
вой культуры, находится в центре внима�
ния исследователей разных специаль�
ностей в России и за её пределами.

ВИНСТИТУТЕ мировой литературы (ИМЛИ)
имени А.М. Горького РАН в конце сентяб�
ря прошла трёхдневная Международная

научная конференция «Владимир Маяковский
в мировом культурном пространстве», посвя�
щённая этой важной юбилейной дате.

В ней приняли участие учёные из Института
мировой литературы имени А.М. Горького Рос�
сийской академии наук (РАН), Института русско�
го языка имени В.В. Виноградова РАН, Высшей
школы экономики, Московского государствен�
ного университета им. М.В. Ломоносова, Инсти�
тута русского языка и культуры МГУ имени М.В.
Ломоносова, Российского государственного гума�
нитарного университета, Государственного музея
В.В. Маяковского, Московской государственной
художественно�промышленной академии имени
С.Г. Строганова, Государственного музея истории
российской литературы имени В.И. Даля, Науч�
но�исследовательского института киноискусства
ВГИК, Государственного фонда кинофильмов

Российской Федерации, Российской академии
музыки имени Гнесиных, Государственного музея
А.С. Пушкина, Московского городского педаго�
гического университета, Московского государст�
венного областного университета, Всероссийской
государственной библиотеки иностранной лите�
ратуры имени М.И. Рудомино, Московского фи�
нансово�юридического университета — МФЮА,
Музея�библиотеки Н.Ф. Фёдорова, Санкт�Петер�
бургского государственного университета, Рос�
сийского государственного института сценичес�
ких искусств Санкт�Петербурга, Европейского
университета Санкт�Петербурга, Дагестанского
государственного университета, Калужского госу�
дарственного университета имени К.Э. Циолков�
ского, Новосибирского государственного педаго�
гического университета, Томского государствен�
ного педагогического университета, Томского на�
ционального исследовательского государственно�
го университета, Саратовского национального ис�
следовательского государственного университета
имени Н.Г. Чернышевского.

В рамках конференции был проведён междуна�
родный «круглый стол» «Творчество Маяковского
в зарубежном мире: проблемы рецепции, перево�
да, изучения», где были представлены слависты из
Армении, Бразилии, Германии, Греции, Италии,
Израиля, Ирана, Испании, Казахстана, Китая,
Латвии, Сербии, США, Франции, Швейцарии,
Швеции, Эстонии и Японии.

Алексей ЗИМЕНКОВ.
Старший научный сотрудник ИМЛИ

имени А.М. Горького РАН, 
член Оргкомитета конференции.

К вопросам, поднятым в ходе этого представительного международного
форума, «Правда» намерена ещё не раз обратиться. А сегодня мы публи&
куем выступление на конференции Александра УШАКОВА — ведущего
научного сотрудника ИМЛИ РАН, руководителя группы по подготовке
Полного собрания произведений В.В. Маяковского.

«Тащить понятое время»
Эстетика социального максимализма
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11 октября

— 235 лет назад (1783) Екатерина II
учредила Российскую академию. Под
руководством президента этой акаде�
мии Е.Р. Дашковой в 1789—1794 гг.
был создан первый толковый словарь
русского языка с целью «вычищения
и обогащения российского языка и
общего установления употребления
слов оного». Позднее (1841) преобра�
зована в отделение русского языка
Императорской Академии наук.

— 70 лет со дня выхода на экраны
фильма «Молодая гвардия» режиссёра
Сергея Герасимова с участием в глав�
ных ролях Владимира Иванова, Нон�
ны Мордюковой, Инны Макаровой,
Сергея Гурзо и др.
12 октября

— 1924 г. — образование Молдав*
ской АССР. В 1940—1991 гг. — Мол�
давская ССР.

— 90 лет назад в Москве, в Цент�
ральном Доме Красной Армии, со*

стоялось первое выступление Ансам*
бля красноармейской песни ЦДКА
им. М.В. Фрунзе. Ныне Академиче�
ский ансамбль песни и пляски Рос�
сийской армии имени А.В. Алек�
сандрова.
13 октября

— 140 лет назад родился С.Г. Шау*
мян (1878—1918) — революционный
деятель. Большевик. Участник трёх
российских революций. Один из ру�
ководителей борьбы за Советскую
власть в Закавказье. С 1917 г. предсе�
датель Бакинского совета. Член
ВЦИК. Автор трудов по вопросам
марксистско�ленинской теории. Был
расстрелян эсерами и английскими
интервентами в числе 26 комиссаров
Бакинской коммуны 20 сентября
1918 г.

— 60 лет назад в СССР началось со*
циалистическое соревнование за зва�
ние коллектива и ударника коммуни�
стического труда.

14 октября
— 155 лет со дня рождения М.С.

Ольминского (Александрова) (1863—
1933) — одного из видных деятелей
революционного движения в России.
Член партии с 1898 г. Сотрудник мно�
гих большевистских изданий («Впе�
рёд», «Пролетарий», «Звезда»). Уча�
стник Октябрьской революции в
Москве. С 1918 г. — член редколлегии
«Правды». В 1920—1924 гг. — руково�
дитель Истпарта. Председатель Об�
щества старых большевиков, один из
руководителей Института В.И. Лени�
на (1923—1931).

— 1924 г. — образование Таджикской
АССР. В 1929 —1991 гг. — Таджикская
ССР.

— 115 лет назад родился С.А. Кос*
берг (1903—1965) — советский ин�
женер�конструктор, Герой Социа�
листического Труда. Руководил со�
зданием ракетных двигателей для
самолётов и ракет�носителей для

космических аппаратов. Лауреат
Ленинской премии.
15 октября

— 100 лет со дня гибели героя Граж*
данской войны Н.А. Руднева (1891—
1918). Участник Октябрьской рево�
люции. Будучи начальником штаба
5�й армии, оборонявшей Царицын
(ныне Волгоград) от белоказачьих
войск, в одном из тяжелейших боёв
был смертельно ранен.

— 75 лет назад героически погибла в
бою с гитлеровскими захватчиками
пулемётчица стрелковой бригады Ка�
лининского фронта, гвардии стар�
ший сержант Маншук Маметова
(1922—1943). Герой Советского Сою�
за, первая из казахских женщин, ко�
торым было присвоено это звание.
16 октября

— 155 лет со дня рождения П.К.
Козлова (1863—1935) — выдающегося
советского исследователя Централь�
ной Азии.

— 145 лет назад родилась Е.Д. Ста*
сова (1873—1966) — советский поли�
тический и общественный деятель,
Герой Социалистического Труда.
Член партии большевиков с 1898 г.
Агент «Искры». Участница револю�
ции 1905—1907 гг. и Великой Ок�
тябрьской. Секретарь ЦК РСДРП(б)
в 1917—1920 гг. С 1921 г. многие годы
работала в Коминтерне. Возглавляла
Международную организацию помо�
щи борцам революции (МОПР). Уча�
ствовала в создании Всемирного ан�
тивоенного и антифашистского жен�
ского комитета (1946).
17 октября

— 80 лет назад были учреждены
медали «За боевые заслуги» и «За
отвагу».

— 1961 г. — открылся XXII съезд
КПСС (17—31 октября). Съезд при�
нял новую, третью Программу пар�
тии и утвердил новый Устав КПСС.
Центральному Комитету поручалось

усилить работу по выполнению зада�
ний семилетнего плана развития
СССР. Съезд вооружил партию и на�
род программой борьбы за дальней�
шее претворение в жизнь идеалов со�
циального прогресса, мира и дружбы
между народами.

— 115 лет со дня рождения А.А.
Гречко (1903—1976) — Маршала Со�
ветского Союза, дважды Героя Совет�
ского Союза. В Великую Отечествен�
ную войну командовал армиями, ос�
вобождавшими Северный Кавказ, Ук�
раину, Польшу и Чехословакию. По�
сле войны на ответственных постах в
Вооружённых Силах СССР и стран —
участниц Варшавского договора.
18 октября

— 295 лет назад (1723) на острове
Котлин под руководством Петра I
была заложена крепость, получившая
название Кронштадт, строительство
которой завершилось в 1747 г.

— 110 лет со дня рождения Н.П.

Каманина (1908—1982) — генерал�
полковника авиации, Героя Совет�
ского Союза. В 1934 г. участвовал в
спасении экипажа парохода «Челюс�
кин». В годы Великой Отечественной
войны командир авиационного кор�
пуса. В 1966—1971 гг. руководил под�
готовкой космонавтов.
19 октября

— 100 лет назад родился Александр
Котов (1918—2005) — лётчик�истре�
битель, Герой Советского Союза. В
ходе Великой Отечественной войны
сражался в эскадрилье гвардейского
истребительного авиаполка воздуш�
ной армии Калининского фронта.
Совершил 250 боевых вылетов, сбил
16 вражеских самолётов.
20 октября

— День рождения Российского фло*
та (1696).

— 1930 г. — образование Хакасской
автономной области. Теперь Респуб�
лика Хакасия в составе РФ.
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ПОМНИТСЯ, даже в на�
чале «нулевых» годов для
собрания комсомольцев

области не нужно было арендо�
вать актовый зал: они не запол�
няли даже комнату обкома пар�
тии. Да и активностью комсо�
мольцы того времени не отлича�
лись. Не раз случалось, что в ме�
роприятиях, проводимых в Бел�
городе коммунистами, не было
никого моложе 50 лет.

И тогда секретарь по идеоло�
гии обкома КПРФ Евгений Гри�
горьевич Самойлов выступил с
инициативой создать Союз
комсомольских поколений и
возглавил его. Целью союза бы�
ло сохранение комсомольских
традиций советских лет и пере�
дача их новому поколению мо�
лодёжи. В этой организации не
было формального членства, в
её работе мог участвовать каж�
дый, кто хотел делом способст�
вовать решению стоящей перед
союзом задачи. И, пожалуй,
главное — Самойлову удалось
добиться того, что она не просто
объединяла ветеранов комсомо�
ла, но объединяла их с совре�
менными комсомольцами. 

Прошло не так много време�
ни — и областная организация
комсомола преобразилась. На
традиционных демонстрациях,
проводимых КПРФ 1 Мая и 
7 ноября, комсомольская ко�
лонна стала самой многочис�
ленной и яркой. Комсомольцы
активно участвуют в акциях,
организованных партией, и
проводят много своих. Именно
молодёжь в значительной сте�
пени ведёт агитационную рабо�
ту. Восстановился нормальный
порядок, когда комсомольцы
вступают в партию, а не моло�
дых коммунистов «рекрутиро�
вали» в комсомол, как это было
в какой�то период…

Радикальное улучшение дея�
тельности белгородского ком�
сомола во многом связано с
приходом к руководству комсо�
мольской организацией Анаста�
сии Байбиковой. Но сама Анас�
тасия Анатольевна, когда я её не
так давно спросил о том, сыграл
ли в этом преображении какую�
то роль Союз комсомольских
поколений, ответила: «Безус�
ловно. И большую. Евгений
Григорьевич — наставник бел�
городских комсомольцев».

Евгений Григорьевич Самой�
лов имел огромный опыт ком�
сомольской работы. Он вступил
в ВЛКСМ ещё в конце 1940�х

годов. В начале 1950�х возглавил
школьную организацию, после
поступления на факультет рус�
ского языка и литературы педа�
гогического института (вуз на�
ходился в Старом Осколе, а в
1957 году его перевели в Белго�
род) стал секретарём сначала
факультетского бюро, а потом и
институтского комитета комсо�
мола. Поработал он тогда и на
целине: был командиром отряда
старооскольских комсомольцев.
Потом Евгению Самойлову
предложили стать заведующим
отделом агитации и пропаганды
Белгородского обкома ВЛКСМ.

Теперь, исходя из своего опы�
та, он помогал найти такие фор�
мы работы, которые были бы
эффективными и в современных
условиях, предлагал идеи кон�
кретных дел, которые привлекли
бы молодёжь к комсомолу.

По сути Евгений Григорьевич
и руководители белгородской
организации ЛКСМ РФ стали
штабом комсомольских иници�
атив. Они вместе разрабатывали

и общие планы деятельности
комсомола, и программу меро�
приятий (в частности, именно
по предложению Самойлова бы�
ла проведена масштабная работа
с книгой В.С. Кожемяко «Зоя
Космодемьянская. Правда про�
тив лжи» со школьниками и сту�
дентами). Акции, совместно за�
думанные и осуществлённые
комсомольцами разных поколе�
ний, были самыми разнообраз�
ными. От научных конференций
и «круглых столов» по наиболее
важным вопросам прошлого и
современности — причём к их
работе старались (и, как прави�
ло, успешно) привлекать не

только ветеранов комсомола и
нынешних комсомольцев, но и
«несоюзную» молодёжь, прежде
всего студентов, — до посадки
аллеи комсомольских поколе�
ний и шефства над ней.

Разумеется, Евгений Григорь�
евич Самойлов был далеко не
единственным представителем
комсомольцев старшего поко�
ления, кто активно сотрудничал
с комсомольцами нового века.
Молодым помогали словом и
делом руководитель Белгород�
ского совета РУСО Анатолий
Михайлович Сергиенко, пред�
седатель Совета старейшин при
обкоме КПРФ Иван Дмитрие�
вич Михайлов, Лев Тимофеевич
Жуковский, который был сек�
ретарём первого обкома
ВЛКСМ после образования
Белгородской области, и мно�
гие другие ветераны.

Но Самойлов до последних
дней жизни оставался подлин�
ным лидером Союза комсо�
мольских поколений. Несколь�
ко лет назад тяжёлая болезнь
почти лишила Евгения Григорь�
евича возможности выходить из
дома. И тогда «штаб�квартирой»
союза стала его квартира. Сюда
часто приходили комсомольцы,
чтобы спросить совета, узнать
его мнение о своих планах.
Здесь была разработана про�
грамма мероприятий, посвя�
щённых 100�летию Ленинского
комсомола.

Самойлов не только совето�
вал другим, что надо делать.
Внёс он и свой вклад в подго�
товку к юбилею комсомола: на�

писал «книгу для молодых» под
названием «Знакомьтесь: леген�
дарный Комсомол. Вчера, сего�
дня, завтра». 

Союз комсомольских поколе�
ний и Центральная городская
библиотека имени Николая Ос�
тровского взяли девизом пре�
зентации этой книги слова Ни�
колая Островского, ставшие
кредо нескольких поколений
комсомольцев: «Жизнь надо
прожить так, чтобы не было му�
чительно больно за бесцельно
прожитые годы».

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Эстафета 
поколений

В начале 1990�х годов коммунисты Белгород�
ской области успешно возродили областную ор�
ганизацию КПРФ. Она быстро стала достаточно
многочисленной, активной и имела большое вли�
яние на людей. Не случайно же на федеральных
выборах в то десятилетие КПРФ на Белгородчине
уверенно опережала «партию власти», как бы та
ни называлась. Но вот, что касается возрождения
комсомольской организации, положение было
куда хуже. Несмотря на все усилия руководите�
лей белгородских коммунистов, им не удавалось
привлечь сколько�нибудь значительное число
молодых людей под знамёна комсомола.


